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«Проблемный» налог
ЕКАТЕРИНБУРГ. Представители профсоюзов выступают 

против изменения единого социального налога. По их мне
нию, предлагаемое правительством снижение базовой ставки 
этого налога с 35,6 до 26 процентов приведет к росту дефи
цита средств социальных фондов в сотни миллиардов рублей, 
серьезно обострит проблемы с выплатой пенсий, социальных 
пособий и финансированием медпомощи.

Любые сокращения социальных гарантий, как считают в 
федерации профсоюзов области, должны осуществляться 
лишь при условиях роста зарплаты и одновременного ре
формирования систем обязательного соцстрахования. Пока 
же нет никакой гарантии, что высвобождаемые средства — 
около 280 миллиардов рублей — будут направлены на повы
шение благосостояния работающих россиян, а ослабление 
налоговой нагрузки на работодателя станет для него стиму
лом для вывода доходов из «тени».

— Пока окончательного решения нет. Такое снижение 
ставки ЕСН профсоюзы не устраивает. С одной стороны, это 
снижение бремени в части налоговых платежей, с другой — 
сокращение социального пакета, — считает заместитель 
председателя профсоюзной организации ООО «Уралтранс- 
газ» Александр Кардашин.

В ближайшее время актив ФПСО области намерен обра
титься к депутатам Госдумы и законодательного собрания 
области с требованием не допустить разрушения соцфондов 
и взвешенно принимать решения с экспериментами в сфере
экономики.

Елена МАРЬИНА

Танки будут стрелять
ЕКАТЕРИНБУРГ. Новшеством международной выставки во

оружения, военной техники и боеприпасов «Российская выс
тавка вооружения. Нижний Тагил-2004» станет стрельба тан
ков по движущимся мишеням, сообщили в департаменте ин
формационной политики губернатора.

Сейчас на полигоне ФГУП «Нижнетагильский институт ис
пытания металлов» ведутся работы по подготовке соответ
ствующей трассы и «фронтовой» мишенной обстановки. 
Сценарий демонстрационных показов экспозиции разраба
тывается с особой тщательностью, чтобы многосторонне 
показать боевые возможности военной техники. Так, реша
ется вопрос о переносе мишеней для бронетехники на рас
стояние пяти километров. Это на два километра дальше, чем 
было на прежних тагильских салонах. Лишь на таком рассто
янии можно наиболее полно продемонстрировать возмож
ности танков, представив их в условиях, максимально при
ближенных к боевым.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

В прошлую субботу в редакции «На смену!» состоялся финал IV областного чем
пионата по разгадыванию кроссвордов. Победителем стала читательница из Перво
уральска Ольга Сергеевна Кириллова.

Материал о финале читайте на третьей странице.
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Езда по гнилому мосту
АРТЕМОВСКИЙ. В Артемовском пришел в негодность единственный дорожный мост, свя

зывающий центр города с отдаленными юго-восточными поселками, сообщили в Главном 
управлении по делам ГО и ЧС области. Заключение об аварийном состоянии сооружения 
вынесла специальная комиссия, в состав которой вошли специалисты Главного управления по 
делам ГО и ЧС области, городское управление благоустройства, архстройнадзор.

По навесной дороге про
ходят все автобусные марш
руты, транзитные пути. По 
словам специалистов, ас
фальтовое покрытие моста 
сильно износилось, деревян
ные сваи и балки, на которых 
держится сооружение, сгни
ли. В любой момент виадук 
может рухнуть. Моста-дуб

лера в Артемовском нет.
На ремонт навесной 

транспортной развязки тре
буется 400 тысяч рублей. По 
словам сотрудников городс
кой администрации, средств 
на капитальное обновление 
строения в муниципальной 
казне нет. В таком же состоя
нии находится 40 процентов

жилого фонда Артемовско
го, большинство местных 
гидротехнических сооруже
ний. Выделить деньги на ре
монт моста готовы частные 
предприниматели и город
ские предприятия. Однако 
реконструкция начнется
только после окончания па
водка. ЕАН

НИЖНИЙ ТАГИЛ. 16 апреля 
работникам нижнетагильс
ких карьероуправлений на
чали выплачивать долги по 
заработной плате, сообщил 
исполняющий обязанности 
директора «Карьер-НТ» Ев
гений Сивоконь.

Четыре дня назад горня
ки объявили сидячую забас
товку в связи с невыплатой 
зарплаты. Задолженность 
по оплате труда составила 
более миллиона рублей. По 
словам Е. Сивоконя, сейчас 
руководство предприятия 
полностью рассчиталось с

Платят ли 
горнякам?

рабочими выработок «Вале- 
гин бор» и «Заячья гора». 
После этого участники акции 
протеста приступили к выпол
нению трудовых обязаннос
тей. Однако в «Валегином 
бору» не подтвердили ин
формацию о прекращении 
забастовки. По словам гор
няков, они продолжают 
ждать выплаты денег.

ЕАН

Полис есть? 
Плоти наличкой!

ПАЦИЕНТЫ ОСТАНУТСЯ 
НЕЗАЩИЩЕННЫМИ

580 тысяч рублей в последнее время было возвращено 
пациентам за необоснованную оплату медицинской помощи 
— после того как они обратились в Территориальный фонд 
медицинского страхования (ТФОМС). Проблемы реформы 
медицинского страхования и новый законопроект, внесенный 
в Госдуму, обсуждались в минувшую пятницу представителя
ми властей, медицинских работников, страховых компаний на 
«круглом столе», организованном Свердловским региональ
ным общественным фондом «Здоровье народа».

Практически все взрослое население России (рождающи
еся дети по закону автоматически страхуются той организа
цией, что и мать) имеет на руках полисы обязательного ме
дицинского страхования. Эта система существует на сред
ства, которые за каждого работающего перечисляет в бюд
жет его работодатель в виде единого социального налога 
(ЕСН), составляющего 35,6 процента общего фонда оплаты 
труда. Ясно, что из этих средств оплачивается медпомощь 
детям, инвалидам и пенсионерам, но каждый человек хочет, 
чтобы часть того, что он платит государству, аккумулирова
лось на его личном счете и тратилась персонально на его 
лечение. Причем такой подход государство уже давно про
декларировало. Но никакого персонального учета, кто 
сколько заплатил и сколько на чье лечение пошло средств, не 
ведется. Мало того, с пациентов деньги берут постоянно и 
абсолютно за все — анализы, чистые простыни в больнице, 
плановый прием у врача и так далее. Умудряются брать не
малые суммы даже за те услуги, которые не предоставляют, 
или, например, вписывают в карточку больного лекарства, 
которые он сам купил, требуя потом у страховой фирмы их 
оплату.

Новый законопроект предполагает перераспределение 
ЕСН таким образом, чтобы основные средства аккумулиро
вались в центре, а не на местах, оттуда же распределялись по 
регионам в соответствии с заключенными прежде соглаше
ниями. Теперь застрахованные лица будут иметь право вы
бора организации ОМС, замены ее раз в год, а также выбо
ра клиник из числа заключивших с «его» страховой компани
ей договор.

Обсуждение законопроекта в основном касалось одного 
аспекта — прав пациента. Представитель ТФОМСа Вячеслав 
Белавин полагает, что в этом смысле новый документ не отли
чается от предыдущего, в нем также не прописана правовая 
база, неясно, кто должен осуществлять контроль за каче
ством услуг.

Татьяна Вахрушева, председатель комитета по социаль
ной политике областной Думы, полагает, что менять страхо
вое законодательство без изменения всей системы здраво
охранения, в том числе ее финансирования, бесполезно.

— Право пациента на выбор врача при сегодняшней не
хватке кадров сводится к минимуму: амбулаторно-поликли
нические службы Екатеринбурга укомплектованы едва ли на 
60 процентов, — вторит ей Екатерина Москвина, председа
тель комитета по социальной политике гордумы.

«Прописать механизм защиты прав и контроля за каче
ством медицинских услуг» — таково было основное предло
жение всех собравшихся. Как уверяют организаторы «круг
лого стола», оно будет передано в соответствующий комитет 
Госдумы.

Светлана ЛЕБЕДЕВА

Талантливых — 
в особый список!

ПРАВДА, ЗА СПИСОК ЭТОТ ПРИДЕТСЯ 
ЗАПЛАТИТЬ

Реализация проекта «Интеллектуальные ресурсы России- 
2004» начата в Екатеринбурге. В течение апреля — июня это
го года среди выпускников школ, лицеев, гимназий города 
будут определены самые достойные, добившиеся больших 
успехов в учебе, науке, творчестве, спорте, общественной 
жизни. Их имена занесут в специальный справочник.

Программа «Российские 
интеллектуальные ресурсы» 
(«РИР») с 2000 года являет
ся центральной для Россий
ского союза молодежи, на 
сегодняшний день в ней 
участвуют 12 субъектов РФ. 
Организаторами меропри
ятий в рамках проекта стали 
Екатеринбургская городс
кая Дума, городское Уп
равление образования, 
РСМ. Информация о гото
вящемся издании поступила 
директорам всех средних 
образовательных учрежде
ний.

— Считаю, что это важ
ное дело, — говорит глав
ный специалист управления 
образования Верх-Исетско-

го района Светлана Дончен
ко. — Мы заботимся о детях 
из малоимущих семей, и это 
хорошо, но порой недоста
точно уделяем внимания 
тем, кто в ближайшие годы 
будет двигать науку и обще
ство вперед — одаренным 
ребятам, организаторам и 
творцам. Сейчас мы нахо
димся на этапе сбора инфор
мации от школ и подготовки 
документов.

Стоит отметить, что в 
справочнике будут опубли
кованы фотографии и резю
ме талантливых молодых 
людей с описанием их дости
жений и планов на будущее. 
Тираж будет бесплатно рас
пространен между участни

ками проекта, органами по 
делам молодежи и образо
вания, приемными комиссия
ми учебных заведений, биб
лиотеками, кадровыми аген
тствами. Данные о талантли
вых ребятах будут направле
ны в Москву для занесения в 
единую базу данных про
граммы «РИР».

Радужные перспективы 
слегка омрачает одна де
таль: участие в проекте плат
ное, стоимость публикации 
об одном выпускнике — 299 
рублей. Их может внести 
школа, ее попечительский 
совет или родители. Обком 
РСМ два года вел перегово
ры с органами образования 
об оплате полиграфических 
услуг (как это происходит в 
Москве, некоторых других 
регионах), но безуспешно. 
Поэтому возникла необхо
димость внесения неболь
шой суммы.

Родители выпускников, в

целом положительно оце
нив идею проекта, мнения 
на его счет высказывают 
различные.

— Несколько настора
живает финансовая сторо
на, — говорит Татьяна Бо
рисевич, мама выпускницы 
59-й школы. — Получается, 
не заплатишь — не включат, 
даже если талантливый? К 
тому же нет уверенности, 
что это повлияет на реше
ние приемной комиссии при 
поступлении.

— Думаю, что это осо
бенно нужно для детей, свя
занных не с чистой наукой, а 
поступающих на факульте
ты социального плана, бу
дущих общественных дея
телей, — считает Галина Ко
ротина, мама выпускника 
гимназии № 9. — Каким об
разом еще они могут под
твердить свою будущую 
профпригодность? А тут 
публикация в книге, все со
лидно. Что же касается сум
мы, которую нужно запла
тить, — она невелика и не
сравнима с той, которую 
придется выложить за вы
пускной вечер.

В перспективе проект 
должен перерасти в посто
янно действующую про
грамму. Возможно, он бу
дет расширен за счет вы
пускников училищ, технику
мов и колледжей не только 
Екатеринбурга, но и всей 
области.

Светлана БОЯРСКИХ^

Нездоровая установка
ЕКАТЕРИНБУРГ. Как показали исследования НИИ питания РАМН, анемия, кариес, рахит, за

держка роста и йододефицит являются самыми распространенными заболеваниями у жите
лей Свердловской области. Основной причиной, по мнению медиков, является отсутствие 
витаминопрофилактики.

Особое внимание в пос
леднее время медики уде
ляют наличию в организме 
уральцев фолиевой кисло
ты. Массовые обследования 
населения показали, что не
достаток отвечающего за 
синтез ДНК элемента приво
дит к необратимой «полом
ке» генетического аппара
та. На Западе, осознав, чем 
грозит нехватка фолиевой 
кислоты генофонду нации, 
начали активно прописы

вать этот препарат молоде
жи, только что вступившей 
в брак.

Как считает ведущий со
трудник лаборатории пла
нирования питания населе
ния НИИ питания Арсений 
Мартинчик, сегодня в сре
де врачей мнение «любой 
больной — это гиповита
минозный больной» стало 
аксиомой. Употребления в 
пищу только обогащенных 
витаминами пищевых про

дуктов массового потреб
ления, таких, как хлеб и мо
локо, недостаточно. Рацио
нальное питание подразу
мевает ежедневный прием 
комплексных препаратов. 
Однако в сознании горо
жан еще прочно сидит ус
тановка, что в жизненно 
важных витаминах и микро
элементах наш организм 
нуждается лишь в апреле — 
мае.

Елена МАРЬИНА

Внимание! 
Продолжается 

подписная кампания
г и ■5^° Г азета «На смену!» — 
всегда самая свежая информация 
о жизни Екатеринбурга и области.

Кроссворды, гороскопы, анекдоты, в каждом номере — 
частные бесплатные объявления. 

Спешите.
Подписка ведется с любого месяца во всех почтовых отделениях.

Спрашивайте — ответим! 
^Горячий телефон» редакции 

355-91-16 — с 12 до 17 часов
но» иЛА

Переменная облачность, 
осадки

Атмосферное давление — 
738—740 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью — -7 — -9°, 
днем —4 — -6

21-22 
апреля

Если на Акулину дождь — яровые 
плохие, калина хорошая.

Ветер 
северо-западный, 
3—6 м/сек.

Любые частные 
объявления

»»о 3"71-3S-7S
с 10.00 до 13.00
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Тысяча долларов 
за честную 
девушку

Наташе 27 лет. Еще, ко
нечно, не старость, но и мо
лодостью эту пору вряд ли 
назовешь. Особенно если 
подружки готовятся повести 
в школу своих первенцев, а у 
тебя ни мужа, ни детей, ни 
сколько-нибудь реальной 
перспективы их заиметь.

Недавно, правда, приклю
чилось одно интересное зна
комство. Смущает только, 
что кавалер уж очень рацио
нален. Ни тебе комплимен
тов, ни нежных взоров, ни 
хотя бы малюсенького буке
тика цветов. Вместо этого — 
план поправления матери
ального благосостояния и 
устройства личной жизни. 
«Зачем нам с тобой нищету 
плодить? Поезжай-ка ты, до
рогая, в Британию, подзара
ботай там денег, а уж потом 
будем гнездо вить». И далее 
подробно: «Я обо всем до
говорился. Покупаем в аген
тстве тур, недельку по Лон
дону побегаешь, накануне 
возвращения в двенадцать 
часов придешь на автобус
ную остановку, что возле го
стиницы, с тобой заговорит 
молодой человек, который 
назовется Колей, дашь ему 
свои документы и немного 
денег, он предоставит жи
лье, необходимые для рабо
ты в Англии документы и 
саму работу».

Предложение Наташе не 
особенно понравилось. Но 
ничего лучшего, да чего уж 
там, просто ничего другого в 
ее жизни не намечалось, и 
она выполнила в точности 
все, что он велел. С тех пор о 
ней ничего не известно вот 
уже в течение года. Бабушка, 
с которой она жила, говорит, 
что внучка два-три раза зво
нила, плакала, а потом про
пала.

Знаете, сколько российс
ких женщин исчезают по
добным образом? 100—150 
тысяч в год. От 300 до 1000 
долларов стоит на преступ
ном рынке человек, а доход 
своим хозяевам приносит до 
200 тысяч долларов в год. И 
это только предположитель
ные цифры.

Выгодное дельце
Называется это явление 

английским словом траффи
кинг и обозначает незакон
ную торговлю оружием, 
наркотиками и людьми. Со
временное рабовладение 
сопровождается убийства
ми, изнасилованиями, похи
щениями, нелегальным пере
ходом границ, подделкой 
документов и т. д. Торговля 
людьми, как считают зару
бежные и отечественные ис
следователи, стоит по при
быльности на третьем месте 
после торговли наркотиками 
и оружием.

Понятие «современное 
рабство» включает три ос
новных признака. Во-пер
вых, деятельность человека 
контролируется с помощью 
насилия или угрозы примене
ния этого самого насилия. 
Во-вторых, человек занима
ется тем или иным видом де
ятельности против своей 
воли и не может изменить си
туацию по собственному же
ланию. В-третьих, за свою 
работу он получает мини
мальную оплату либо вооб
ще ее не получает.

Торговля людьми как вид 
бизнеса — дело чрезвычай
но выгодное. Оно не требует 
больших капитальных вло
жений, прибыль огромна, 
риск понести наказание ми
нимален, поскольку никто не 
занимается этим в открытую 
— позвольте, мол, препро
водить вас в заграничную 
страну и пристроить там в 
приличный бордель. Моло
дых девушек завлекают рос
сказнями о модельном биз
несе и браках с иностранца
ми. Дам постарше — неверо
ятным спросом на русских 
нянь, экономок и домопра
вительниц.

Кто-то попадает в раб
ство после обращения в так 
называемые фирмы по тру
доустройству, многие из ко
торых действуют нелегаль
но, не имея соответствующих 
лицензий. Набором девушек 
для временной работы за 
рубежом занимаются и тур
фирмы, помогая оформлять 
клиентам лишь туристичес
кие визы. Вербовка идет че
рез брачные агентства, где 
помимо официального пе
речня услуг предлагается 
размещение фото в Интер
нете на интим-сайтах, показ 
фото зарубежным клиентам.

«Почтовые» 
невесты и сутенеры 

из брачных 
агентств

Ириной дочке двенадцать 
лет. Совсем уже большая де
вочка. Ей хочется носить са
пожки с загнутыми носками, 
как у подружек, красить 
веки дорогими тенями «Бур
жуа», которые совсем-со
всем незаметны, и хоть из
редка ходить на дискотеки и 
в боулинг-клуб.

Ира, конечно, не жалеет 
сил и времени для того, что
бы объяснить девочке, что 
высокие каблуки испортят ей 
осанку, что при ее свежести и 
миловидности краситься не 
стоит, и прочие истины. А у 
самой сердце сжимается: 

что я ей скажу через год, 
два, пять, когда она станет 
достаточно взрослой, чтобы 
понять, что в основе мами
ных прочных моральных ус
тоев лежит хроническое без
денежье и полное отсутствие 
каких бы то ни было жизнен
ных перспектив.

Закадычная подружка 
посоветовала: иди, Ирка, в 
брачное агентство, пусть 
тебе богатого заграничного 
жениха подыщут, они рус
ских баб любят. А здесь так и 
зачахнешь в своей одноком
натной квартире, с зарпла
той провизора и дитем в при
дачу.

Жених и правда очень 
быстро сыскался. Из дале
кой Америки. Отлично 
обеспеченный. Недурен со
бой. С хорошим характе
ром. Осыпал подарками 
Иру и ее дочку.

После нескольких встреч 
в Екатеринбурге и Москве

ГОСДУМА ПРИНЯЛА 
ПОПРАВКИ К УК РФ, 

ПРЕДУСМАТРИВАЮЩИЕ 
ЖЕСТКУЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

ЗА ТОРГОВЛЮ ЛЮДЬМИ
Об этом шла речь на недавно прошедшей научно- 

практической конференции «Взаимодействие правоох
ранительных ведомств и общественных организаций 
Свердловской и Челябинской областей по предотвра
щению торговли людьми и мошенничества в сфере тру
доустройства за рубежом». В ней приняли участие ру
ководители правоохранительных органов, представите
ли миграционной и паспортно-визовой служб, сотруд
ники женских кризисных центров и других обществен
ных организаций.

Ирина твердо решила: выхо
жу замуж. Только Таню уго
ворю. Она хоть и противится 
маминому браку изо всех 
сил, но девочка добрая, пой
мет, что это и для нее шанс 
выбраться из нищеты.

«Мать, ты правда слепая 
или прикидываешься? — воз
мутилась дочь после очеред
ной Ирининой душеспаси
тельной беседы. — Ты не ви
дишь, что этот козел ко мне 
пристает?»

Поверила сразу. Поняла и 
другое: вся эта история с за
граничным замужеством 
была профанацией с самого 
начала. Уж больно все быст
ро и складно устроилось. 
Подружка-советчица на пря
мой вопрос, зачем она это 
сделала, ответила так же 
прямо: «Не тебе одной день
ги нужны. Мне за каждую 
клиентку платят».

Сколько зарабатывает 
брачное агентство на каж
дой «клиентке»? От полутора 
до 10 тысяч долларов. И при 
этом никакой ответственнос
ти. Вы хотели найти жениха? 
Мы вам в этом помогли. А уж 
как там дальше сложится, 
нас не касается.

А складывается по-всяко
му. «Почтовые» невесты ока
зываются на родине избран
ника вторыми, третьими и 
четвертыми женами. Есть 
статистика, собранная в 
Псковской области, согласно 
которой 44 девушки, заклю
чившие брачные контракты, 
пропали бесследно. Имеются 
факты, что наши соотече
ственницы прямиком из-под 
венца перепродаются в пуб
личные дома: «Работай, 
крошка! Приноси деньги в 
дом».

Брачные агенты — те же 
сутенеры, для которых наи
вные невесты — выгодный 
товар.

Утром в газете, 
вечером в вертепе

Никогда не читайте перед 
сном местных газет. Особен
но колонок с объявлениями 
о высокооплачиваемой ра
боте за рубежом, не требу
ющей ни специального обра
зования, ни высокой квали
фикации, ни знания иност
ранного языка. Не 
прельщайтесь на заманчи
вые предложения потру
диться в течение летнего се
зона танцовщицей, офици
анткой или тренером фитнес- 
клуба. Не особенно дове
ряйте информации о поисках 
няни и домоправительницы в 
богатую семью. Очень часто 
все это оказывается ловуш
кой.

Мария решила блеснуть 
своими танцевальными та
лантами. Турагентство взяло 
на себя все хлопоты по 
оформлению приглашения, 
визы, даже билеты оплатило. 
Надо же какая щедрость!

Но сказка закончилась 
очень быстро. Сразу по при
езде в Лос-Анджелес, у де
вушки отобрали паспорт, 
деньги, поместили в закры
тый бордель, где жестоко 
избивали за малейшую про
винность.

Чудом было только то, 
что она из него выбралась. 
Обратилась за помощью в 
местный женский кризисный 
центр. Ее долго прятали, пе
ревозя с места на место. По
том помогли найти работу, 
жилье, снабдили кое-какими 
документами.

О возвращении на роди
ну речи не идет. Та турфир
ма, которая «обеспечила» 
Марию работой, по-прежне
му на плаву, и не похоже, 
чтобы ее сотрудники при
шли в восторг от рассказа 
очевидицы об их пикантной 
деятельности.

Возможны 
варианты

Продажа молодых жен
щин в заграничный бордель 
— дело прибыльное. Но 
даже если не удается довес
ти акт купли-продажи до фи
нала, то внакладе туристи
ческие агенты все равно не 
остаются. В городе появи
лось изрядное количество 
фирм, которые обеспечива
ют фиктивными вызовами и 
приглашениями от мифичес
ких родственников и старин
ных друзей; готовят липо
вые документы о доходах и 
о семейном положении 
отъезжающих; монтируют 
фотографии и т. д. Естествен
но, все это не безвозмездно.

Состоится выезд — хоро
шо, нет — фирма тоже ниче
го не теряет, поскольку 
деньги за свои услуги полу
чила в полном объеме.

Организации, занимаю

ТРОНУЛСЯ...
щиеся студенческим между
народным обменом, разра
ботали другой алгоритм на
дувательства. За огромную 
для молодого человека сум
му — более двух тысяч дол
ларов — отправляют его за 
рубеж, но не выполняют оп
ределенных договором обя
зательств: никто его в чужой 
стране не встречает, работо
датель не ждет, жилья нет. 
Если учесть, что многие, что
бы собрать требуемую для 
выезда сумму, влезают в 
долги, то им ничего не оста
ется, как принять кабальные 
условия и попытаться зара
ботать деньги. С большой 
долей вероятности можно 
сказать, что это будет бор
дель, стриптиз-клуб, крими
нальный бизнес. (В минув
шем году две екатеринбург
ские студентки отсидели в 
заграничной тюрьме за по
добные занятия.)

Иногда вербовщики ло
вят неокрепшие души на кон
курсах красоты: «Какие пе
рышки, какой носок! Да вам 
с вашей внешностью место 
на международной арене, а 
не в наших захолустьях».

Иногда подходят к кра
соткам на автобусных оста
новках и предлагают визитку 

♦ Большинство проданных в рабство — женщины
в возрасте 18—24 лет. Но зафиксированы случаи продажи 
13—14-летних девочек.
♦ Многие из них из семей с низким уровнем достатка, 
как правило, из городов, где высок уровень 
безработицы.
♦ Примерно у 60 процентов рабынь сложились
плохие отношения с родными.
♦ В подавляющем большинстве случаев они польстились 
на рекламу фирм, которые предлагали им работу 
официанток, танцовщиц, нянь или санитарок.
♦ 55 процентов похищенных женщин, по их словам, 
не подозревали, что эта работа может оказаться лишь 
приманкой, а сами они станут объектом жестокой 
эксплуатации.

с телефонами агентств, обес
печивающих работой или 
женихами за границей.

Вариантов масса, финал 
один — рабство.

Предупрежден — 
значит, защищен
Все рассказанные истории 

— чистая правда. Эти факты 
собраны волонтерами Екате
ринбургского кризисного 
центра для женщин и детей, 
переживших насилие в се
мье. Они же подготовили 
«черно-белые» списки турис
тических агентств и фирм, за
нимающихся вывозом жен
щин за рубеж. Как им это 

В федеральном законе 
«О противодействии торговле людьми»:

определены правовые и организационные 
основы противодействия торговле людьми в 
РФ;

установлен порядок координации дея
тельности осуществляющих противодействие 
торговле людьми федеральных органов ис
полнительной власти, органов исполнитель
ной власти субъектов РФ, общественных 
объединений и организаций всех форм соб
ственности, должностных лиц и участие их в 
этой деятельности;

установлены правовое положение лиц, 
ставших жертвами торговли людьми, и пре
доставляемые таким лицам государственные 
гарантии.

Основная цель закона — обеспечение со
блюдения минимальных стандартов по борь

бе с торговлей людьми в РФ, создание право
вой программы действий в сфере противо
действия торговли людьми. В законопроекте 
даны юридические формулировки основных 
понятий, таких, как «торговля людьми», «экс
плуатация», субъекты и объекты торговли 
людьми, формы торговли людьми, статус 
жертвы торговли людьми и другие необходи
мые в рамках данной проблемы понятия.

Исходя из требований юридической прак
тики, за основу взято определение торговли 
людьми, которое дано в Протоколе о пре
дупреждении и запрещении торговли людь
ми, принятом ООН в 2000 году.

Законопроектом предусмотрен механизм 
реализации мер противодействия торговле 
людьми.

удалось? «Меняли» профес
сию: откликались на объяв
ления, обращались в агент
ства, узнавали перспективы 
хороших заработков за гра
ницей. Рассказывает психо
лог центра Надежда КУЗИНА: 

— Именно полученная 
заблаговременно информа
ция помогает избежать тя
желых последствий пребы
вания за границей и сделать 
поездку, связанную с любы
ми целями пребывания, бе
зопасной. Нами разработан 
план безопасности, и, как по
казывает жизнь, если руко
водствоваться им полнос
тью, многие даже самые 
сложные ситуации можно 
предусмотреть и предот
вратить. Мы организовали 
информационную телефон
ную линию по траффикингу 
для жительниц Екатеринбур
га (за год на линию поступи
ло более 1000 звонков) и ин- 
формационно-образова-

ЛЕД
тельные программы для мо
лодежи города.

Лекции проведены в 15 
вузах города, среди кото
рых Уральский государ
ственный университет, Гума
нитарный университет, 
Уральская юридическая ака
демия, Уральский политехни
ческий университет, Архи
тектурная академия.

Информационные встре
чи посетили психологи, пере
водчики, социальные работ
ники, политологи, социоло
ги, бухгалтеры, юристы, ме
неджеры, модельеры, ди
зайнеры, будущие
танцовщицы. Всего курс 
прослушало 1110 студентов, 
более 1200 получили букле
ты «Знай свои права!», вкла
дыши и планы безопасности 
«К сведению отъезжающих». 
Мы не смогли охватить всех 
желающих, сделать это было 
технически сложно, поэтому 
мы оставляли информацион
ные папки в деканатах вузов 
для необходимого знаком
ства и оперативной связи.

Проведенный нами во 
время встреч опрос показал, 
что 75 процентов опрошен
ных хотели бы выехать за 
рубеж с целью: обучения — 
61 процент, работы — 59 

процентов, создания семьи 
— 19 процентов.

Называлось до 29 стран, 
но в основном уральцы хо
тят уехать в Великобрита
нию, Францию, Германию, 
США, Турцию, Израиль, Ита
лию, Канаду.

Цели такой поездки ука
зываются различные: улуч
шение материального поло
жения, построение хорошей 
карьеры, многие хотят по
смотреть мир, узнать новое, 
пожить красиво и комфорт
но, устроить свое будущее и 
т. п.

Часто к нам обращаются 
молодые люди, те, кто ре
шил подзаработать за гра

ницей. В основном им хочет
ся узнать, каким фирмам по 
трудоустройству в городе 
можно доверять. Нас так и 
спрашивают: «Хорошие это 
фирмы или плохие? Какие из 
них внесены в ваш «черно
белый» список?»

В таких случаях мы пред
лагаем обратиться в Управ
ление по делам миграции, 
узнать о том, какие фирмы 
по трудоустройству имеют 
лицензию на такой род дея
тельности. У нас есть устная 
договоренность, что такую 
информацию наши клиенты 
смогут получить, обращаясь 
в управления по делам миг
рации Свердловской облас
ти или в Федеральное управ
ление по миграции в Москве.

Тем, кто решил действо
вать самостоятельно, мы 
предлагаем обратить осо
бое внимание на такие мо
менты: есть ли у фирмы ли
цензия, какого образца и 

когда выдана; какие фирма 
предлагает услуги (разнится 
ли то, что написано в догово
ре, с тем, что обещается на 
словах). Например, если 
фирма обещает трудоуст
ройство за рубежом, а в до
говоре речь идет о предос
тавлении информационных 
услуг, то при нарушении кон
тракта будет трудно востре
бовать убытки с нарушите
лей.

Мы консультируем не 
только по телефону. Порой 
люди уже подписали или го
товы подписать контракт с 
одной из фирм, они просят 
проанализировать этот до
кумент, сказать, грамотно ли 
он составлен. В таких случаях 
мы направляем их на очные 
консультации с нашим юрис
том.

Мы даем информацию 
обратившимся на информа
ционную линию или пришед
шим на очный прием по воп
росам, связанным с трудоус
тройством за границей, вы
ездом за рубеж, с безопас
ностью. В основном мы 
разъясняем, какие права 
есть у российских граждан за 
рубежом, как грамотно за
ключать договоры с работо
дателями и посредниками 
при трудоустройстве, что де
лать в трудной ситуации (за
держала полиция, ограбили, 
принуждают к сексуальным 
услугам и т. п.), как предъя
вить претензию в случае не
качественного оказания ус
луг при трудоустройстве за 
рубежом.

Аналогичная работа ве
дется и в некоторых других 
городах Свердловской об
ласти.

Так, в Каменске-Уральс- 
ком основные усилия го
родского отделения Рос
сийского союза молодежи в 
2003 году были направлены 
на работу с женщинами и 
девушками, которые наи
более подвержены риску 
оказаться в ситуации траф
фикинга. Это выпускницы 
учебных заведений, перед 
которыми после окончания 
обучения так или иначе 
встает проблема выбора 
места работы, а также де
вушки и женщины, приняв
шие решение по тем или 
иным причинам выехать за 
границу. Для того чтобы 
помочь им не оказаться в 
сложной ситуации, была 
организована «горячая ли
ния» по проблеме торговли 
женщинами. Консультанта
ми линии стали студенты, 

обучающиеся на психологи
ческих и юридических фа
культетах вузов и коллед
жей города.

Волонтеры прочитали 
лекции, посвященные кругу 
проблем, связанных с выез
дом за границу, для студен
ток старших курсов учебных 
заведений Каменска-Уральс- 
кого и провели тренинги по 
поиску работы для выпуск
ниц вузов и колледжей.

— Состоялся выездной 
семинар «Информирование 
молодежи о проблеме тор
говли людьми». В ходе семи
нара провели эксперимент, 
— рассказывает А. Малы
шев, директор Центра моло
дежи Каменска-Уральского. 
— После регистрации участ
ников семинара попросили 
сдать их паспорта. Все без
ропотно это сделали, в том 
числе и волонтеры проекта, 
которые неоднократно сами 
рассказывали о том, как 
важно хранить удостовере
ние личности при себе. Полу
чив паспорта участников, мы 
развернули ролевую игру на 
проживание ситуации раб
ства.

Участники такого «экспе
римента» признались, что ни
когда не задумывались о 
том, как просто можно ока
заться в ситуации траффи
кинга, не верили, что мало
знакомые люди могут так 
легко оставить без докумен
тов даже тех, кто хорошо 
подкован в вопросах личной 
безопасности.

В Реже некоммерческая 
организация «Партнер» ве
дет работу по проекту «Про
грамма по предотвращению 
незаконного вывоза жен
щин и девушек из России и 
распространению информа
ции». С выпускниками учеб
ных заведений города про
водятся «круглые столы» и 
информационные семинары 
по проблеме торговли людь
ми.

После этого желающие 
приглашаются на тренинги, 
посвященные проблемам 
трудоустройства, которые 
проводят психолог, юрист и 
сотрудники службы занятос
ти города.

Организован выездной 
консультационный пункт. Раз 
в неделю специалисты 
«Партнера» выезжают в 
одно из учебных заведений 
города и ведут консультации 
для учащихся.

Налажена работа «теле
фона доверия».

В середине марта нынеш
него года в Нижнем Тагиле 
начала работать телефонная 
линия по противодействию 
работорговле. Инициатора
ми ее создания стали сотруд
ники общественной органи
зации «Лана». По их инфор
мации, в прошлом году три 
жительницы Нижнего Тагила 
были проданы и продолжают 
удерживаться в рабстве. Что
бы подобного не повтори
лось, «лановцы» готовы от
ветить на все интересующие 
вопросы тем, кто собрался в 
заграничную поездку.

Будем лечить?
В общем, профилактика 

ведется активно и плодо
творно. А как обстоит дело с 
«лечением»?

Вот в этом-то до недавних 
пор и была вся загвоздка. 
Корень проблемы состоял в 
том, что не существовало та
ких законов, на основании 
которых можно было бы на
вести укорот на работоргов
цев. В российском уголов
ном законодательстве отсут
ствовало системное регули
рование этой проблемы, что 
создавало возможность 
беззаконного развития та
кого опасного явления, как 
торговля людьми.

Для того чтобы препят
ствовать незаконному выво
зу женщин за рубеж, у нас в 
стране использовались толь
ко «обходные» статьи. Так, 
работорговцев привлекали 
к ответственности за «вовле
чение в занятие проституци
ей», «торговлю несовершен
нолетними» и «организацию 
притонов».

Но, во-первых, не всегда 
понятно, принуждали моло
дую особу заниматься про
ституцией, или на это была ее 
добрая воля, а, во-вторых, 
как быть с честными девуш
ками? Какую статью Уголов
ного кодекса можно вме
нить тем, кто обделывает 
свои делишки через брачные 
и туристические агентства? В 
конце концов они же не пи
шут в договорах: «Обязуем
ся продать в притон».

Однако сегодня мы мо
жем говорить о том, что 
данная ситуация претерпит 
изменения, поскольку Гос
дума приняла поправки к УК, 
предусматривающие жест
кую ответственность за тор
говлю людьми. За этим пос
ледовал проект федераль
ного закона «О противодей
ствии торговле людьми», по
строенный на современных 
нормах международного 
права, касающихся проблем 
торговли людьми, то есть на 
Конвенции о транснацио
нальной организованной 
преступности и Протоколе 
по торговле людьми, кото
рые были приняты ООН в 
Палермо в 2000 году.

В общем, лед тронулся. А 
значит, появилась надежда, 
что мы сумеем покончить с 
рабством в нашей отдельно 
взятой стране.

Ольга СТЕПАНОВА

Минувшие 
сутки

▼ Взрывное устройство, 
сработавшее вчера в об
щежитии на северо-восто
ке Москвы, было снабжено 
часовым механизмом и эк
вивалентно 500 граммам 
тротила. По данным МЧС, в 
результате взрыва в мос
ковские больницы были 
госпитализированы 9 чело
век. Всего пострадали 19 
человек, в том числе трое 
детей.

▼ В Кузбассе на шахте 
«Тайжина», где 10 апреля 
произошел взрыв метана, 
вчера горноспасатели об
наружили и подняли на по
верхность земли тело 47-го 
погибшего горняка. Тело, 
предположительно 19-лет-.* 
него рабочего, находилось 
под самым крупным зава
лом породы, где три дня 
назад были найдены его 
личные вещи.

▼ Милиция установила 
личности 26 непосредствен
ных участников погрома на 
вещевом рынке в Волго
граде. Шестеро подозре
ваемых уже арестованы и 
активно дают показания.

▼ Во всем Израиле вче
ра в течение двух минут ца
рило молчание в память о 
жертвах нацизма. По всей 
территории страны зара
ботали мощные сирены, 
прекратили движение ав
томобили и поезда.

▼ Три полицейских ООН ; 
в Косово погибли и более 
десяти получили ранения в 
результате взаимного кон- 
фликта в Косовска-Митро
вице иорданских и амери
канских полицейских, ох
ранявших городскую 
тюрьму.

▼ Сто офицеров — 
авиаторов Тамбовского 
военного гарнизона полу-* 
чили благоустроенные 
квартиры. Многоэтажный 
дом в областном центре 
для них возвели специалис
ты акционерного общества 
«Тамбов стр ой комбинат» 
на средства Минобороны.

▼ Крупнейший на юге 
России аэропорт первого 
класса Минеральные Воды 
возобновил работу после 
почти двухнедельного 
планового ремонта взлет
но-посадочной полосы.

▼ Народному артисту 
СССР Армену Джигарханя
ну вручен орден «За слу
жение Отечеству» III степе
ни — «за большой вклад в 
развитие советского и рус
ского актерского искусст
ва».

▼ Неделя российского 
образования открылась 
вчера в Москве. Главной 
темой обсуждения на ней 
Станет «Роль науки в разви
тии образования».

▼ В украинскую армию 
начался призыв молодежи, 
рожденной 18 лет назад, в 
год трагической катастро
фы на Чернобыльской 
АЭС. Сообщения из воен
коматов Киевской области 
свидетельствуют о том, 
что, прожив детские годы 
под постоянным воздей
ствием малых доз радиа
ции, значительная часть 
призывников страдает за
болеваниями щитовидной 
железы, имеет проблемы с 
сердечно-сосудистой и мо
чеполовой системами.

▼ В Жамбылской облас
ти Казахстана в результате 
ураганного ветра погибла 
женщина и 13 человек по
лучили ранения, было по
валено множество деревь
ев, зафиксированы много
численные случаи отключе
ния электроснабжения.

▼ Учения военно-морс
ких сил Украины начались 
вчера на полигонах боевой 
подготовки флота близ 
Одессы, Севастополя, а так
же поселков Черноморский 
и Новоозерный в Крыму.

▼ В 25-й раз открывают
ся международные Чехов
ские чтения в Ялтинском 
доме-музее великого рус
ского писателя.

▼ Свыше 1500 исполни
телей приняли участие в 
столичном фестивале сту
денческого искусства «Фе- 
стос-2004».

▼ Усадьбе композитора 
Сергея Рахманинова в селе 
Ивановка Тамбовской об
ласти присвоен статус госу
дарственного музея.

▼ В крупном канадском 
портовом городе Гали
факс успешно проходит эк
сперимент по переводу ав
тобусов на работу на... ры
бьем жире. Как оказалось, 
известный многим с дет
ства своим малоприятным 
запахом продукт не только 
помогает снизить выброс в 
атмосферу вредных газов, 
но и совершенно не ощу
щается носами пассажиров 
и пешеходов.

▼Суперзвезда арген
тинского футбола Диего 
Марадона помещен в от
деление интенсивной тера
пии в связи с гипертоничес
ким кризом. Он подключен 
к аппарату искусственного 
дыхания.

По материалам 
Интернета



3 стр. 20 апреля 2004 года

Екатеринбургский Театр кукол предложил публике зрелище, резко 
противоположное тому, что мы привыкли видеть на сценах детских теат
ров. На прошлой неделе в малом зале театра состоялась премьера спек
такля «Черное молоко» по пьесе Василия Сигарева.

Любовь цвета 
черного 
молока

ТЕАТР ЭКСПЕРИМЕНТА В ТЕАТРЕ КУКОЛ

В
свои двадцать семь 
драматург Сигарев ус
пел стать всесветной 
знаменитостью. Опублико

ванная в журнале «Урал» пье
са «Пластилин» принесла Ва
силию в России премии «Анти
букер» и «Дебют», в Англии 
— премию «Ивнинг стан- 
дард». А также нечто куда 
более весомое, чем деньги, 
— пристальное внимание те
атральных режиссеров, зри
телей и прессы. Поставленный 
Кириллом Серебренниковым 
«Пластилин» до сих пор идет 
в Москве с аншлагом. А когда 
этот спектакль привозили в 
наш город, то в зале Театра 
драмы даже для автора пье
сы не нашлось свободного 
местечка. Пьеса «Черное мо
локо» взяла премию «Эври- 
ка-2002» и поставлена в двух 
московских театрах, а также 
в Лондоне, Чикаго, Сиднее, 
Берлине, Хайфе и Нью-Йорке.

Режиссеры екатеринбург
ских театров Сигарева вни
манием не балуют. Только в 
Камерном театре поставили 
«Метель», драматургичес
кую версию пушкинской по
вести.

И Василий Сигарев решил 
не ждать милостей от теат
ральной общественности и 
взялся за дело сам, дебюти
ровав в качестве режиссера- 
постановщика. Сначала вы

брал в качестве площадки 
«Театрон», потом переклю
чился на Театр кукол. Первая 
репетиция «Черного моло
ка» состоялась в июне про
шлого года. Причина столь 
долгой работы над спектак
лем не только в неопытности 
начинающего постановщика 
— требовалось еще и акте
ров кукольного театра под
готовить к работе в непри
вычном для них жанре.

На первый поверхностный 
взгляд кажется, что спек
такль — из разряда тех про
изведений, посредством ко
торых интеллигенция знако
мится с народом, дабы по
том, встречая народ в других 
произведениях, оценивать 
достоверность образов в 
сравнении с увиденным ра
нее. (Ах, как восторженно 
смаковали в антракте две по
жилые дамы употребление 
героями спектакля слова «эр
митаж» в качестве ругатель
ства! Теперь, должно быть, 
будут ждать и в прочих со
временных пьесах не трех
этажных, а трехэрмитажных 
выражений.)

История в «Черном моло
ке» рассказана неброская, 
житейская. Левчик и Мелкий 
(она же Шура), молодые го- 
рожане-коммивояжеры, 
продали в глухой деревушке 
партию бросовых китайских 

тостеров и сидят на станции, 
ждут электричку, а со скуки 
беспрерывно лопают чупа- 
чупсы, переругиваются меж 
собой да насмехаются над 
сельскими жителями. Ну а 
простодырые селяне мало 
того что не способны ничего 
противопоставить хамскому 
апломбу, так еще и сами под
кидывают темы для издевок, 
пускаясь в бессмысленные 
откровения.

Дело оборачивается 
скверно: вконец изобижен
ный и перебравший паленой 
водки деревенский дурачок 
хватается за ружье и такого 
страху наводит, что у бере
менной Шуры начинаются 
преждевременные роды. В 
деревне и медпункта-то нет, 
так что приходится ворчли
вой станционной кассирше 
тащить Шуру к опытной со
седской тетке.

Несколько дней сельского 
житья изменили Шуру до не
узнаваемости. Она стала ти
хой, задумчивой, мягкой, и 
Левчик, мотавшийся эти дни 
где-то по коммивояжерским 
делам, узнать подругу не 
может. «Чего ты такая труд
ная?» — вопит он, слыша не
уверенные Шурины предло
жения остаться в деревне, 
купить и восстановить разру
шенную лесопилку. «Сукой 
быть надоело», — мотивиру

ет Шура. Это заставляет Лев- 
чика окончательно взбесить
ся, исполнить в лицах саркас
тичный диалог о добре и зле, 
унизить и низвести Шуру так 
же, как раньше они на пару 
— деревенских жителей. 
Слишком пропиталась Мел
кий деревенской медлитель
ной беззащитностью, утра
тила бдительность, забыла, 
что откровенничать опасно...

Будет безобразный над
рывный скандал, дележ но
ворожденной дочки, взаим
ные оскорбления, драка. 
Левчик с коляской торже
ствующе поспешит на элект
ричку. Побитая и выпачкан
ная в грязи, Шура поплетется 
следом, по дороге нацепляя 
дурацкие колечки с мигалка
ми, которыми прежде диви
ла селян. Эти колечки — знак 
ее полной капитуляции пе
ред необходимостью снова 
быть сукой.

— Ни в одной постановке 
«Черного молока» не было 
того, о чем я писал, — гово
рит Василий Сигарев. — На 
первый план у всех выходила 
история о двух Россиях, а не о 
двух людях. А я написал исто
рию любви — пусть странной, 
уродливой, корявой, но люб
ви. Мелкий и Левчик плюют 
друг в друга — но это для них 
способ говорить о своих чув
ствах. Они иначе не умеют, 

они не могут любить в нашем 
привычном понимании.

Если бы не это режиссерс
кое предупреждение, зрите
лю и в голову не пришло бы 
искать в спектакле признаки 
любовной истории. На нее на
мекает разве только пре
дельно красивый эпизод «те
атра теней»: герои сидят спи
ной друг к другу, подняв 
руки, и в круге света на стене 
— плавный нежный танец их 
кистей. «Черное молоко» чи
тается в первую очередь как 
история о душевной инерции, 
о том толстенном панцире, 

который каждый из нас отра
щивает против благих наме
рений, об удобстве обрыд- 
шей, но привычной поведен
ческой и жизненной колеи.

Яна Троянова вполне мо
жет номинироваться на приз 
за лучшую женскую роль, 
настолько выразительна и 
пластична ее игра. Олегу 
Ягодину, пожалуй, играть 
скучновато — слишком уж 
откровенно отрицательный 
герой его Левчик.

Спектакль «Черное моло
ко» — часть проекта «Театр 
эксперимента в Театре ку

кол». Этот проект начинался 
оригинальным поэтическим 
спектаклем «Последний час 
Казановы», продолжался 
«Господами Головлевыми».
Эксперименты на малой сце
не приветствуются любые — 
актерские, режиссерские, 
оформительские, драматур
гические, главное, чтобы это 
было нестереотипно и талант
ливо. В ближайших планах Те
атра эксперимента — спек
такль «Бобок» по рассказу 
Достоевского.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

«Скажите, что это [Спорт
1 1 11 '"3 1111 ‘ 11,1 ВОЛЕЙБОЛ

не сон!»
ПОБЕДИТЕЛЬНИЦА ЧЕТВЕРТОГО 

ЧЕМПИОНАТА
КРОССВОРДИСТОВ НЕ СРАЗУ 
ПОВЕРИЛА В СВОЮ ПОБЕДУ

Говорят, есть такое понятие в спорте — «вечно второй». 
Когда, как «ни бычься», до первого места всегда чуть-чуть да 
не хватает. Ольга Сергеевна Кириллова в троекратных по
единках с Ниной Валентиновной Симбирцевой уже было сми
рилась с этим. Но седьмой тур преподнес ей приятный сюрп
риз. «Акела промахнулся!» Симбирцева сделала три ошибки, 
и в финале Кириллова играет с Анной Красиковой. Ольга Сер
геевна успокоилась и настроилась на победу: Аня — это не 
Нина Валентиновна. Но тут выясняется, что Красикова на фи
нале отсутствует. Объявляем, что играть Кириллова опять 
(четвертый раз!) будет с Симбирцевой. Однако Аня с опозда
нием, но все-таки пришла.

Победила О.С. Кирилло
ва — 10 неразгаданных 
слов, второе место у А. Кра
сиковой — 18 неразгадан
ных слов. К слову сказать, 
Н.В. Симбирцева, пришед
шая, как и остальные восемь 
участников, поразгадывать 
финальный кроссворд за 
компанию, сделала всего две 
ошибки! Это, конечно, ни
сколько не умаляет победы 
Ольги Сергеевны, ответы ко
торой на все восемь туров 
совпадали с оригиналами на 

100 или даже 
более про
центов, по
тому что она 

умудря- 
ь

Анна 
Красикова

лас

давать иногда два варианта 
ответов (верных одинаково). 
Высший класс!

Как-то журналист Эдуард 
Якубовский сказал, что су
ществует три вида образо
вания: среднее, высшее и 
кроссвордное. Каждый раз 
на финалах чемпионата я не 
устаю удивляться людям с 
этим «кроссвордным обра
зованием». Есть свои зако
ны, по которым, оказывает
ся, можно угадать слово, не 
зная его значения! Крос
свордист — фанат своего 
дела. Как тут не вспомнить 
С. Усманова с его звонком в 
Америку по поводу задания 
«помощник шерифа». Он и в 
этом чемпионате порадовал: 
не мог угадать слово италь
янского происхождения, не 
долго думая, нашел в нашей 
газете рубрику «Без посред
ников», раздел «Услуги», 
взял телефон преподавателя 
итальянского языка, позво
нил и озадачил вопросом.

Кроссвордисты любят эк
спериментировать, пробо
вать слово, так сказать, «на 
ощупь и на вкус». К примеру, 
«сторонник эротической сво
боды» — это «битник», но в 
ответах был еще и «бабник», 

и даже просто «кобель». Им 
бы на «Поле чудес», то-то 
Якубович бы порадовался!

Наш победитель ОльгаЗ 
Сергеевна Кириллова сейчас 
на пенсии. Большая часть 
скромного бюджета семьи ; 
идет на подписку газет и ' 
журналов. Еще недавно они 
выписывали более 40 изда
ний! Сейчас — более 20. Их 
домашний архив включает в 
себя самые разнообразные 
отделы: медицина, культура, 
география, ЖЗЛ, история 
Урала... всего не перечис
лишь. Одним словом, «не 
хлебом единым...». Это про ; 
Ольгу Сергеевну. Гены крос
свордиста передались через 
поколение внуку. С ходу от-| 
гадал задание о ханской гра
моте во времена Орды —/ 
«ярлык». Ольга Сергеевна 
довольна: не пришлось об- 
ращаться к литературе.

Растет помощник, воз
можно, на следующий финал 
приедут вместе. Будет у нас в/ 
«На смену!» династия крос- 
свордистов. I

Впервые в этом чемпиона
те мы вручали денежный 
приз «За волю к победе!» 
имени Андрея Беляцкого. 
Приз разыгрывался среди 
участников, отыгравших все 
восемь туров. Те, кто не смог ‘ 
приехать на финал, тоже 
были в списке. Аня Красико- 
ва вытянула листок с фами
лией участника М. Морозова 
из Екатеринбурга. Все игро
ки получили на память суве
ниры от редакции газеты. j

Завершен четвертый чем- ;
пионат. Впереди юбилейный 
— пятый, который совпадет ci 
85-летним юбилеем газеты. 
До встречи!

Екатерина ЛИСЕЦКАЯ *
Постоянный спонсор чем

пионата турфирма «Атлант» 
желает всем участникам ус
пехов в следующей игре. 1

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

«Локо» — «Динамо»: продолжение следует
«Локомотив-Изумруд» (Екатеринбург) — «Динамо» (Ка

зань) — 0:3 (21:25, 23:25, 27:29). Самые результативные в 
«Л-И»: Алексей Бовдуй — 18, Николай Апаликов — 12. «Локо
мотив-Изумруд» — «Динамо» — 3:0 (25:19, 25:18, 25:14). «Л-И»: 
Александр Герасимов — 15, Сергей Самсонов — 14.

В первый день финальной 
серии за бронзовые медали 
в чемпионате России среди 
мужских команд суперлиги 
бронзовый призер минувше
го чемпионата («Изумруд») 
был разгромлен командой, 
играющей в суперлиге лишь 
первый сезон («Динамо»),

Впрочем, опытных и 
известных игроков в составе 
клуба-дебютанта хватало, и 
один из них — чемпион Евро
пы 1991 года в составе сбор
ной СССР и лучший игрок 
Италии 90-х годов 36-летний 
Дмитрий Фомин — с лихвой 
использовал почти все лю
безно предоставленные ему 
хозяевами шансы на голевые

Костя опять
«штампует» голы!

В заключительном контрольном матче завершающегося 
межсезонья «Урал» (Свердловская область) сыграл в Чехии с 
командой второй чешской лиги «Градец-Кралове» и вновь 
выиграл с крупным счетом.

«Градец-Кралове» — «Урал» — 0:3 (0:2). Голы: 0:1 Кон
стантин Марков (2-я мин.), 0:2 Максим Рязанцев (24), 0:3 Мар
ков (61). Отметим, что все голы в ворота чехов были забиты 
после точных передач Максима Мокрова; что во втором тай
ме вместо Андрея Сметанина на поле вышел юный вратарь 
Кирилл Остриков (экс-«Авиатор», Кольцово); что игру гости 
заканчивали без удаленного с поля защитника Евгения Аве
рьянова.

Первый матч в чемпионате России «Урал» проведет 25 ап
реля с нижнетагильским «Уральцем» в ... Челябинске. А пер
вый матч в Екатеринбурге — 4 мая с кировским «Динамо».

МИНИ-ФУТБОЛ

«ВИЗ» возвращается
на пьедестал

«ВИЗ-Синара» (Екатеринбург) — ЦСКА (Москва) — 8:3 
(голы у «ВИЗа»: Владислав Шаяхметов, Алексей Мохов, Тадеу, 
Алексей Кудлай, Алексей Фрол, Дамир Хамадиев, Виталий 
Одегов, Денис Агафонов) и 6:3 (голы: Шаяхметов-2, Мохов, 
Хамадиев, Евгений Трифонов, Александр Копейкин — в свои 
ворота).

«УПИ-ДДТ» (Екатеринбург) — «Тюмень» — 2:2 (голы у 
«УПИ»: Александр Брянцев, Евгений Шульгин) и 2:1 (голы: Ев
гений Наумов, Александр Черкасов).

Дважды без вопросов 
разгромив базовую коман
ду сборной России — ЦСКА, 
«ВИЗ-Синара» вернулся в 
тройку лучших команд су
перлиги, выбив из нее мос
ковский «Спартак».

Результаты других матчей 
18-го тура чемпионата Рос
сии: «Приволжанин» — «Ите
ра» — 3:4 и 3:3, «Норильский 
никель» — «ТТГ-ЯВА» — 1:0 и 
7:4, «Спартак-Щелково» — 
«Дина» — 1:6 и 4:4, «Спар
так» (М) — «Динамо» — 0:6 и 
1:4. Положение команд (пос
ле 36 игр): «Динамо» — 84, 
«Дина» — 76, «ВИЗ-Синара» 

атаки. Противоядие Фомину, 
не менее известному его 
партнеру еще по сборной 
Союза Руслану Олихверу и 
бразильцу Клеберу екате
ринбуржцы нашли только в 
третьей партии. Но, ведя в 
ней — 19:16 и 21:19 и имея 
четыре кряду сет-бола, про
играли в концовке три очка, 
а заодно и весь стартовый 
матч серии до трех побед.

Частично реабилитиро
ваться «Локомотиву» уда
лось только во второй игре, 
когда на главные роли у него 
несколько неожиданно вы
шли заменивший в основе 
Сергея Латышева его тезка 
Самсонов и пасующий (тоже

ФУТБОЛ

— 71, «Спартак» (М) — 69, 
«Норильский никель» — 65, 
ЦСКА — 59, «ТТГ-ЯВА» — 43, 
«Спартак-Щелково» — 41, 
«Тюмень» — 28, «Итера» — 
28, «УПИ-ДДТ» — 23, «При
волжанин» — 16. Лучшие 
бомбардиры: Сергей Иванов 
(«Динамо») — 43, Сергей Ко- 
ридзе («Дина») — 39, Вла
дислав Шаяхметов («ВИЗ- 
Синара») — 32.

23 и 24 апреля «ВИЗ-Сина- 
ра» сыграет в Москве с «Ите
рой», «УПИ-ДДТ» в Щелкове 
со «Спартаком», а «Динамо» 
предстоит «супердерби» с 
«Диной».

Сергей) Назинцев. Лишь 
дважды за три сета гости 
сравнивали счет (1:1 во вто
рой партии и 2:2 в третьей), а 
в итоге потерпели самое раз
громное поражение в ны
нешнем чемпионате.

Третий и четвертый матчи 
серии состоятся 22 и 23 апре
ля в Казани. Если счет в ней 
будет равным, то заключи
тельная игра пройдет 27 ап
реля в Екатеринбурге.

Главной сенсацией плей- 
офф серии А чемпионата 
Италии стало поражение уже 
в 1/4 финала победителя ре
гулярного первенства клуба 
«Тренто», за который высту
пают игроки сборной России 
Алексей Казаков и екатерин
буржец Игорь Шулепов.

В споре за выход в полу
финал «Тренто» неожиданно 
проиграл восьмой команде 
первенства «Перудже» 1 —3 и 

САМБО

Горе соперникам 
Егорова...

В Москве завершился крупный международный турнир 
категории «А».

Победителем турнира в весовой категории до 52 кг стал 
борец из клуба «УГМК» (Верхняя Пышма) Алексей Егоров.

Подборка Юрия ОВОДОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

досрочно выбыл Из Числа 
претендентов на медали.

С 20 по 25 апреля в Екате
ринбурге и Нижнем Тагиле 
пройдут матчи второго меж
дународного турнира женс
ких национальных сборных 
на призы первого президента 
России Бориса Ельцина.

На первом этапе «Кубка 
Ельцина-2004» в екатерин
бургском Дворце игровых 
видов спорта сыграют сбор
ные России, Турции, Таилан
да и Доминиканской респуб
лики. В нижнетагильском 
Дворце спорта «Металлург- 
Форум» за две путевки в по
луфинал поспорят сборные 
США, Хорватии, Азербай
джана и Кубы. 20 апреля со
стоятся матчи Таиланд—Тур
ция (16.00), США — Хорватия 
(17.00), Россия — Доминикан
ская Республика (19.15) и 
Азербайджан — Куба (19.30).
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Фактики
▼ В команде создателей j 
«Гарри Поттера» (киносери- * 
ала, а не книжной серии) — j 
разлад.
К выходу на экраны гото
вится третья часть похожде- ; 
ний «мальчика с метлой», и! 
никто уже не сомневается, 
что экранизация четвертой ] 
книги о нем — «Гарри Пот
тер и Кубок огня» — тоже 
начнется со дня на день. А ] 
меж тем двое актеров оста
лись недовольны, что их 
персонажам — зловредным j 
тете и дяде главного героя 
— места в новом сюжете не 
нашлось. Ричард Гриффитс 
и Фионна Шоу обижены на 
продюсеров, которые ре- ; 
шили сократить хрономет
раж будущего фильма за 
счет линий, связанных с эти- 
ми немаловажными персо- 
нажами.
▼ В очередной раз обще- j 
ние между звездой и по- . 
клонником завершилось по- j 
тасовкой и судебным иском. - 

Истец —Л 
некий 
студент,! 
о б в и н я - . 
ю щ и й 
п е в ц а 
Принса и 
его те- 
лохрани- 
телей в 
а г р е с - 
с и в н ы х | 
действи

ях. По его словам, он, слу- 
чайно увидев своего кумира 
в аэропорту, решил залечат- , 
леть памятный момент и до- * 
стал фотоаппарат. Звезду| 
несанкционированная фо- " 
тосъемка привела в бешен- . 
ство, в результате чего до
рогая цифровая аппаратура Î 
оказалась разбитой, а ее 
владелец — «слегка помят». 
Потерпевший намерен не 
только стребовать с обид- 
чиков стоимость утерянных 
вещей, но и значительную 
моральную компенсацию: j 
студент утверждает, что тс 
мимолетное общение с му- 
зыкантом дурно повлияло 
на его психику и прежде î 
крепкий сон.
▼ Джейсон Патрик (вам-1 
пирская комедия «Пропа
щие ребята») недавно noce- , 
тил кутузку.
Причина — управление ; 
транспортным средством в , 
пьяном виде. Самое порази
тельное, что транспортное 
средство в данном случае —■ 
велосипед! Кому мог навре-Я 
дить пьяный Патрик за ру
лем велика, непонятно, но в 1 
заключении он провел це-1 
лых пять часов. А по возвра- ; 
щении на волю подал про- ‘ 
тест и жалобу в суд. Актер | 
утверждает, что полиция 
вела себя, мягко говоря, 
«некорректно». А если конк
ретнее, то попросту избила - 
парня при задержании.
▼ Компьютеры и игровые 
приставки нынче не в моде. ; 
Настала эра игр для мобиль- J 
ных телефонов!
«Мобильными» играми об- ] 
мениваются и их скачивают 
прямо с Интернета. А гигант- J 
ские игровые корпорации в ' 
своих планах на ближайшие 
два-три года обязательно ; 
уделяют особое внимание 
именно этим «примитивам». | 
▼ Телеканал «Kerrang!» про- ; 
вел опрос зрителей с целью 
определить лучший видео- ’ 
клип всех времен.
В десятку лучших вошли J 
Korn («Freak On A Leash»), 
Guns N' Roses («November 
Rain»), Metallica («One»), 
Tenacious D («Tribute»),! 
Queen («Bohemian Rhap
sody»), Marilyn Manson 
(«Tainted Love»), Blink 182 
(«All The Small Things»), Foo 
Fighters («Learn To Fly») и! 
The Darkness («I Believe In A ; 
Thing Called Love»), А безус-! 
ловным победителем стала,; 
группа Nirvana. Мало того! 
что ее клип «Smells Like Teen ; 
Spirit» занял первое место,! 
другой клип группы — 
«Heart Shaped Box» — замк- 
нул двадцатку. Победа эта 
еще более внушительная, 
если учесть, что лидер Foo 
Fighters, занявшей девятое 
место, — бывший ударник 
все той же Nirvana. Творче
ство покончившего само
убийством десять лет назад 
Кобейна продолжает вол
новать сердца миллионов! J 
▼ ЗВЕЗДНАЯ ФРАЗА 

«Хотеть 
стать ка- - 
к и м - т о! 
другим; 
— озна- | 
чает не-| 
навидеть| 
себя та-* 
ким, ка-! 
кой ты 
уже есть!! 
— изрек]

Курт Кобейн и тут же доба- ; 
вил: — Я же сначала возне
навидел себя, а потом полю- 
бил тех, кем не являюсь».

Подготовил I 
Антон КАПТЕЛОВ I

Слово —
цифре

Знаете ли вы, что большая часть молодежи от 16 до 18 лет 
считает главным в своей жизни!

Мы продолжаем знакомить вас 
с результатами одного исследования. 

Специалистами Уральского НИИ дерматовенерологии

Как жить дальше
собираешься?,

и иммунопатологии 
был проведен опрос, 

в котором участвовали 
888 молодых людей 

в возрасте 16—18 лет.
Опрашивались школьники, 

студенты колледжей и вузов, 
а также работающая молодежь.

школьники

студенты

... карьеру

ра^отающё^лолодёжь

49,8% 33,5% 29,6%

Будьте моей мамой!

Главным в жизни считают деньги:

школьники

студенты

we® 14 по/
МППОЛАЖЬ I I /О

... здоровье:

31,1%

Шестилетняя Машенька, живущая в одном из детских 
домов Камышлова, — настоящая помощница воспитателей: 
помогает переодевать малышей, играет с ними, гуляет на 
улице. В отличие от 
многих детишек, пе
реселение в детский 
дом восприняла спо
койно и даже с радо
стью: слишком уж не
гативным был опыт 
общения с собствен
ной мамашей. Играть 
в куклы и машинки, 
собирать мозаику и 
раскрашивать картин
ки — любое занятие 
Машеньке нравится. 
Но в последнее время 
появилась серьезная 
задача — готовиться к 
школе. Девочка учит 
буквы и посещает ло
гопеда, чтобы исправить небольшие нарушения речи. С на
грузкой, уверены сотрудники детского дома, она справится 
— здоровье в норме, активность и общительность в наличии, 
обладает трудолюбием и добротой.
— О чем я мечтаю? — Маша повторяет мой вопрос, 
поднимая глаза к потолку. — Хочу в Москву съездить, 
посмотреть, как там. Еще хочу на каруселях долго 
кататься. Если б были деньги — купила бы мороженку.

Сладкое в детском доме, конечно, дают, но мороже
ное редко. Маша берет за руку малыша Антошку и ведет 
за стол, где уже накрыт обед. Сама она ест с удовольстви
ем, призналась, что любит не только компот, но и суп, и 
второе. А потом она, наверное, уложит Антошку спать или 
поиграет с ним: забота о младших для этой девочки — 
потребность.

Газета «На смену!» продолжает совместную 
с министерством образования акцию. Если вы хотите 

узнать об этих детишках побольше, 
о возможности устройства их в своей семье 

в форме усыновления, опеки, патроната, 
то можете обратиться 

в соответствующие органы опеки.
Телефон специалиста по опеке 

г. Камышлова (275) 2-39-72.
Подготовила Светлана ЛЕБЕДЕВА 

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Нужен ли комментарий по физическому состоянию молодежи!
Она своим состоянием сама озабочена больше всего.
А вот что к деньгам такой невысокий интерес, так на это есть 
объяснение социально-экономическое: видите ли, психологи считают, 
что привычка к безденежью передается по наследству в семье...

Людмила КОВАЛЬСКАЯ, Елена ГОРБАЧЕВА. Продолжение следует.

Быстрое решение
КОМПЬЮТЕРЩИКИ СТАЛИ СПОРТСМЕНАМИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. На прошлой неделе в Уральском государственном университете прошел 
VIII четвертьфинал чемпионата мира по программированию. Для участия в соревновании в 
Екатеринбург приехало более сорока команд из 21 вуза городов нашего региона. Девять из 
них в ноябре этого года поедут в Санкт-Петербург на полуфинал.

Состязания по программированию — до
вольно молодой вид спорта. Первое сорев
нование было проведено в США в 1977 году. 
Российские программисты впервые приняли 
участие в чемпионате 12 лет назад. С 1977 
года по инициативе студентов и аспирантов 
УрГУ подобные состязания стали проходить 
и на Урале. А еще через год уральские со
ревнования по программированию приоб
рели статус четвертьфинала чемпионата 
мира. В 2001 году команда Уральского госу- 
ниверситета привезла из Ванкувера бронзо
вую медаль.

Суть спортивного программирования со
стоит в следующем. Команда из трех чело
век, пользуясь лишь одним компьютером, 
должна решить как можно больше предло
женных задач. При подведении итогов учи
тывается также количество попыток при ре
шении и затраченное время. 13 и 14 апреля 
команды из Челябинска, Перми, Ижевска, 
Уфы, Оренбурга, Кургана, Тюмени, Магнито
горска, Сыктывкара, Тобольска и Екатерин
бурга бились за возможность выйти в полу
финал. Как и в любом виде спорта, победа в 
состязании по программированию достается 
самым сильным и выносливым. Предельная 
собранность, умение молниеносно прини

мать решения, действовать четко и слаженно 
— качества, необходимые профессиональ
ному спортсмену-программисту.

— Мы пришли побеждать, — говорит ка
питан одной из команд-победителей нынеш
него четвертьфинала Денис Расковалов. — 
Утверждение, что главное — не победа, а 
участие — это утешение для проигравших.

Команда Дениса «УрГУ» уже третий год 
подряд участвует в чемпионате. В прошлом 
году ребятам тоже удалось пройти чет
вертьфинал, но, по словам самого капитана, 
на следующем этапе соревнований команда 
показала себя не лучшим образом. На этот 
раз Денис не сомневается в успехе:

— С каждым годом уровень участников 
становится выше. Мы тоже растем. Надеюсь, 
наша команда окажется на шаг впереди ос
тальных.

И это не просто слова, а профессиональ
ный спортивный настрой. Целый год студен
ты изо дня в день совершенствовали свою 
технику, продолжительность тренировок по
рой доходила до десяти часов. Неделя перед 
состязаниями — только отдых и никаких 
компьютеров. Словом, все, как у настоящих 
спортсменов.

Леонид ЖВАКИН

«ПРОКОЛОЛИСЬ» НА ЗАКУПКЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Международный канал поставки нарко

тиков перекрыли на днях уральские таможенники. Канал 
начал действовать в городе в феврале, и сразу же через
него пошли очень крупные партии героина.

Однако с арестом наркокурьеров оперативники не спе
шили. Перед ними встала более масштабная задача: взять 
не рядовых участников преступной группы, а самих орга
низаторов. Ждать очередного героинового трафика на 
Урал долго не пришлось.

За это время обмен информацией с другими правоох
ранительными структурами показал, что подозреваемые 
проходят и по материалам местного управления Госнар
коконтроля. Тогда же было решено совместными силами 
провести контрольную закупку. Наркоторговца задержа
ли при продаже 13 килограммов героина, которые ему 
доставили на автомобилях два гражданина Таджикистана. 
Предположение оперативной группы о том, что героин 
имеет афганское происхождение, подтвердилось.

Как выяснилось позже, сама точка сбыта располагалась 
в одном из домов на улице Ильича. Идейным вдохновите
лем и организатором канала оказался 35-летний земляк 
задержанных поставщиков. Именно ему в Екатеринбург 
доставлялось все зелье, после чего шла фасовка на более
Мелкие дозы.

Сейчас все участники задержаны. Им грозит срок до 15
лет лишения свободы.

Елена МАРЬИНА

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»
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В Екатеринбурге при участии 
Комитета по охране здоровья Госдумы, министерства 

торговли Свердловской области и Уральской 
торгово-промышленной палаты стартовала акция 

«ДЕТИ НЕ ДОЛЖНЫ КУРИТЬ», 
организованная общественным советом «Твой выбор» в 

рамках программы по предотвращению продажи 
табачных изделий несовершеннолетним.

21 апреля в Доме правительства состоится «круглый 
стол» на тему «Взгляд общества на проблему 

предотвращения подросткового курения».

tittuoicu».

И ФИЛАРМОНИЯ 22 АПРЕЛЯ-неуемнь.й
I------------------- ------------------------ J ПАНТЫКИН,

непредсказуемый ЭНХЕ и демонический ЭЛЬКИН в одном 
сумасшедшем концерте с нашим Камерным оркестром.

23 АПРЕЛЯ — лучший дирижер Украины
Федор ГЛУЩЕНКО, московский пианист
Алексей НАБИУЛИН и Уральский филармонический 
оркестр.

Свердловский государственный^, 

академический театр 
музыкальной комедии 

™ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

ПРЕМЬЕРНЫЙ РЕЙС ФИРМЕННОГО ПОЕЗДА

«ПАРИЖСКАЯ ЖИЗНЬ»
Дата отправления — 23, 24, 29 апреля.

Начальник поезда — маэстро Жак Оффенбах.
Время в пути: оперетта в 2-х действиях. |

1 Приобретайте счастливый билет в город, где сбываются 
мечты, в кассе Театра музыкальной комедии. |

Желаем приятного путешествия! ■
Билеты продаются в кассе театра с 10 до 19 часов I 

(тел.: 371-08-32}, через уполномоченных. | 
По телефону 371-54-03 вы можете заказать билеты 1 

I за наличный и безналичный расчет с бесплатной доставкой | 
по месту работы или учебы.^

Без посредников |
<

® Сдам на лето дачу с баней в Решетах (24 км от Екатерин
бурга), т. 352-51-18, после 21.00.
® Продам земельный участок, 8 соток, летний домик из бру
са, сарай, посадки, рядом деревня Златогорово, ц. Ют. р. 
или сдам в аренду, т. 333-31-20, вечером.
я Продам 2-комн. кв. в Полевском, 2/4, 44/29/6, балкон за
стеклен, жел. дверь, ремонт. Или поменяю на Екатеринбург с 
доплатой, т. 359-78-56, 353-33-57.
я Продам коляску детскую зима-лето темно-синего цвета в 
клетку, съемный короб, сумка в отл. сост., т. 8-904-82-59-366. 
я Продаю пальто жен. демисезонное темно-зеленого цвета, 
р. 44-46, в отл. сост., т. 8-904-82-59-366.

24 АПРЕЛЯ (суббота) в 11.00 
на кладбище МИХАЙЛОВСКОМ около колумбария 

сбор попечителей кладбища на субботник и собрание.
Правление попечителей

я Продам брезентовый плащ для рыбаков, сапоги резино
вые, р. 44 (высокие, средние, короткие), клетка для птички с 
кормушкой и поилкой, фотоаппарат ФЭД-4, т. 334-04-54.
я Продается электровафельница, электрощипцы (для завив
ки волос), электромассажер, т. 334-04-54.
я Ремонт меховых изделий на дому, т. 260-97-72.

ВДК ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
Звезды мирового джаза!

Д мелj — к блр ж в ж 
Игаря БУТМАНА. 

Сиецилльный гаежь 
Кевин МАХОГАНИ 

(США!.
Начало в 19.00. 

Билеты в кассах города.

ПРИЕМНАЯ 
371-28-61 
ЗАМ. РЕДАКТОРА 
355-30-34
Факс: 355-30-28

E-MAIL: nasmenu@isnet.ru

Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИИ 

0 РЫНКЕ 

БАНКОВСКИХ

УСЛУГ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
3706-171,3706-172,3706-173 
■ адреса, телефоны, режим 

работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 19.04.2004 на 15 часов:

USDfAonnap США) - 28.70 (Свердлсоцбанк отд. Кировское) - 
___________________________________ 28.71 (Свердлсоцбанк отд. Пионерское)

EUR(EBPO) - 34.45 (Газ-Инвест, Кольцо Урала) - 34.59 (Золото-платина-банк)

ОВР(англ.фунт) - 51.00 (СКБ-банк, УБРиР) - 52.00 (УБРиР)__________________

KZT(100 казах.тен) - 19.00 (Уралтрансбанк) - 20.80 (СКБ-банк)

Вчера, 19.04.2004 г., 
средневзвешенный курс 

рубля к доллару на ММВБ 
составил 28.6600 руб. 

за доллар.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 19.04.2004:

1 Англ, фунт стерлингов.... 51.2683 
1000 Белорус, рублей ........... 13.2849
10 Датских крон.................... 46.0899
1 Доллар США............ ......... 28.6223
1 ЕВРО.........................................34.3181
100 Исландских крон......... 39.1389
100 Казахских тенге........... 20.7827
1 Канадский доллар............ 21.3090
10 Норвежских крон ...........41.4180
1 Сингапурский доллар .... 17.0158 
1000000 Турецких лир.........20.9918
10 Украинских гривен......  53.3302
10 Шведских крон..............  37.2793
1 Швейцарский франк......  22.1056
100 Японских иен................. 26.3873
• Курсы установлены без обязательств 

Банка России покупать и продавать 
указанные валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

355-91-11 
355-91-16, 355-17-12, 

371-42-61 
371-39-09 
355-91-30

экономики
молодежных проблем 
культуры
рекламы и объявлений 
бесплатных объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-91-15 
355-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4765. Заказ 3458.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ЗАДОРНОВ 
ИДЕТ НА УРА

Вот и сатирики дожили до 
звездного часа. Шути о чем хо
чешь на телеэкране каждый 

день, и 
деньги лопа
той греби... 
Правда, 
есть и об
ратная сто
рона меда
ли. Сатирик 
Михаил За
дорнов стал 
жертвой жу
ликов, объя
вивших о

предстоящих концертах юмо
риста в Симферопольском 
цирке и продавших несколько 
тысяч фальшивых билетов. Би
леты, кстати, шли по 30 долла
ров за штуку! А вы говорите, 
«Аншлаг» надоел...

ЕВДОКИМОВУ 
НИ ДО ШУТОК, 
ни до водки

Новоиспеченный губернатор 
Алтая Михаил Евдокимов, по
обещавший: «Шутки в сторо

ну», похоже, 
не лукавил. 
Актер легко
го жанра 
посерьезнел 
настолько, 
что почти 
перестал 
улыбаться и 
даже снял с 
производст
ва водку 
«Почтен

ную» с собственным изображе
нием на этикетке. Правда, му
жики поговаривают, что на 
скромной инаугурации главы 
края «Почтенная» все же была. 
И ей засвидетельствовал свое 
почтение лично Евдокимов. Но 
это напоследок.

ДЕПАРДЬЕ 
ВХОДИТ В ОБРАЗ 
ТАРАСА БУЛЬБЫ

Известный французский ак
тер Жерар Депардье впервые 
побывал в Украине по пригла

шению жены 
главы госу- 
д а р с т в а 
Людмилы 
Кучмы. По
казав свой 
новый 
фильм «Бег
лецы», он 
обсудил со- 
вместный 
проект по

экранизации гоголевского «Та
раса Бульбы». «Я вырос в бед
ной семье, питался только кар
тошкой, поэтому хорошо пред
ставляю жизнь украинцев, - за
явил гость. - К тому же сцена
рий не догма, я постараюсь 
под новым углом зрения рас
крыть трагедию Бульбы и его 
сыновей».

Максим БРУНОВ.
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ГОЛОДНОВАТО
БОРЬБА С БЕДНОСТЬЮ В РАЗГАРЕ.
А ВЫ ЭТО ПОЧУВСТВОВАЛИ?

Президент и правительство поставили задачу, греющую сердца россиян: за три года 
одолеть наконец бедность в стране. За ориентир взяты показатели развитых стран, где 
число граждан, живущих за чертой бедности, не превышает 10 процентов. Сейчас в Рос
сии, по данным Госкомстата, бедняков - 16,2 процента от общего числа народонаселе
ния, или 23,1 миллиона человек. Однако с этими официальными данными существенно 
расходятся итоги апрельского опроса Фонда общественного мнения (ФОМ). К бедным 
себя причислили более 40 процентов россиян. А по расчетам Всемирного банка, за чер
той бедности в России живут 25 процентов граждан (на Украине, соответственно, 30 про
центов, а в Беларуси - «всего» 24,7 процента). Постыдно много для страны, руководите
ли которой по старой памяти продолжают именовать ее «великой»! Есть ли выход из это
го тупика? На этот вопрос мы попросили ответить экспертов «ДВ».

Наталья РИМАШЕВСКАЯ, академик, дире
ктор Института социально-экономических 
проблем народонаселения:

- Граница бедности у нас определяется 
прожиточным минимумом, который на сегод
няшний день официально составляет 2341 
рубль для работающего россиянина и 1625 
рублей - для пенсионера. Лукавые цифры, ес
ли соотнести их с магазинными ценниками. К 
тому же в последний раз величина прожиточ
ного минимума была установлена аж в 2000 
году. По закону граница бедности должна пе
ресматриваться раз в четыре года - то есть в 
нынешнем году парламентариям предстоит 
определить, что считать новым прожиточным 
минимумом. По расчетам нашего Института, 
этот минимум должен быть увеличен хотя бы 
на 17-20 процентов и составить не менее 
2700 рублей. Конечно, это тоже цифра с 
большой натяжкой. Ведь за ней - сверхскром
ная потребительская корзина.

ИЗ ДОСЬЕ «ДВ»
Чем наполнена минимальная потреби

тельская корзина?
В России ее называют «бюджетом физио

логического выживания». В корзину входит 
152 кг хлебных продуктов в год (400 граммов 
на день), 31,5 кг мяса (по 86 граммов в день), 
13,7 кг рыбы (37,5 грамма в день), 16 кг (43 
грамма в день), 34Û граммов картофеля на 
день. Кроме того, минимальная потребитель
ская корзина гарантирует одно пальто или 
плащ на 7 лет, костюм на 5 лет, брюки на 4 
года, три майки и пять трусов - на два года, 
две пары ботинок на пятилетку, холодильник - 
на 20 лет, телевизор - на 15 лет, электроутюг 
- на 9 лет, швейную машинку - на 40 лет.

Михаил ДЕЛЯГИН, доктор экономических 
наук, руководитель Института проблем гло
бализации:

- С 1999 года на Россию льет «золотой 
дождь» нефтедолларов. Экономика захлебы
вается от денег, а население бедствует. Если 
ориентироваться не на статистику, а на ре
альную жизнь, то, по самым оптимистичным 
оценкам, в нужде живет свыше 60 процентов 
россиян. Причем большинство из этой кате
гории граждан интенсивно работает. 17 про
центам наших соотечественников не хватает 
денег на еду, 52 процентам - на одежду, 85 
процентам - на самую необходимую быто
вую технику. Большинство наших нищих и 
бедных находится в этом состоянии уже де
сятилетие с лишним. Парадоксально, но эко
номический рост в стране не улучшает ситу

ацию с бедными, поскольку нефтедоллары 
достаются богатым. Разрыв в доходах 10 
процентов наименее и наиболее обеспечен
ного населения вырос с 13,8 раза в 2000 го
ду до 14,4 раза в прошлом году. Это макси
мальный показатель социальной дифферен
циации с 1993 года! Сохранение этих тен
денций попросту уничтожит Россию.

Выход? Раз государство признает за сво
ими гражданами право на жизнь, оно долж
но гарантировать им и экономическое выра
жение этого права, то есть достойный про
житочный минимум. Он должен рассчиты
ваться на основе единого для всей страны 
минимального социального стандарта. Приб
лижение к этому стандарту должно стать ос
новным принципом и главным критерием ус
пешности государства. На этой основе необ
ходимо провести реформу межбюджетных 
отношений.

Ирина ПЕРЕВЕРЗЕВА, мэр города Костро
мы:

- Российская глубинка, как известно, жи
вет тяжело. Бедность родом из провинции. 
Лишь ценой огромных усилий нам в городе 
удалось не допустить коммунальной катаст
рофы прошедшей зимой. Городской бюджет 
трещит по швам. Городская казна на 70 про
центов наполняется за счет поступлений от 
подоходного налога. А какой же подоходный 
налог с официальных зарплат, которые ниже 
прожиточного минимума? Вместе с тем ни 
для кого не секрет, что часть заработной 
платы в коммерческих организациях по-преж
нему выплачивается в конвертах. Вот сейчас 
в правительстве решили уменьшить ставку 
единого социального налога -это, дескать, 
будет способствовать легализации доходов. 
С трудом верится...

На мой взгляд, для решения проблемы 
бедности необходимы системные изменения 
как в законодательстве, так и в отношениях 
между федеральным Центром и субъектами. 
Необходимо устранить перекос в наполняе
мости федерального и местного бюджета. 
Ведь городская казна имеет сейчас лишь 
один скудный источник поступлений - 2 про
цента от налога на прибыль! Все остальное 
уходит в Центр. И мы после этого гадаем, по
чему глубинка живет бедно!

Николай ПЕТРАКОВ, академик, директор 
Института проблем рынка РАН:

- Как правительство может помочь бедня
кам, доходы которых ниже прожиточного ми
нимума? Прежде всего - работой и зарпла
той. Известно, например, что у нас развалил

ВЫПУСК

ся парк гражданских самолетов. Экономисты 
подсчитали: чтобы отечественная авиацион
ная промышленность заработала, а сотни ты
сяч бедствующих рабочих обеспечили себе 
достойную жизнь, необходимы инвестиции в 
отрасль в объеме 4 миллиардов долларов.

Бездонный резервуар бедности - россий
ское село. Вместо аграрной реформы кре
стьянам вручили филькины грамоты о владе
нии безвестными наделами земли. А почему 
бы не выдать каждому владельцу земельного 
пая государственный документ, в котором бы 
указывалась не только площадь, но и сред
нероссийская стоимость надела - к примеру, 
100 тысяч рублей за гектар? Под него надо 
принять закон о залоге земель, позволяющий 
брать в Земельном банке кредит на покупку 
техники и семян. Кредит должен быть целе
вым, чтобы мужики его часом не пропили. Ес
ли крестьянин не погасит его вовремя, то 
банк всегда сможет выставить землю на тор
ги. Словом, механизмов преодоления бедно
сти в России предостаточно. Важно только 
грамотно их отладить. Почему, к примеру, 
лежат без дела огромные золотовалютные 
запасы Центробанка? Эти деньги правиль
нее было бы инвестировать в развитие ре
альных секторов экономики, на создание но
вых рабочих мест. А если у людей будет нор
мальная работа, из порочного круга бедно
сти и нищеты они и сами сумеют выбраться.

К сожалению, правительство берет не
сколько иной курс. Например, отменяются 
льготы, которые предлагается заменить де
нежными выплатами. Спору нет - кое-какую 
выгоду казна получит. Но что общество бу
дет иметь в сухом остатке? К примеру, если

лишенному льгот милиционеру или военному 
нужна квартира, то он все компенсационные 
выплаты, полагающиеся ему вместо льгот, 
будет откладывать на ее покупку. Неужели 
обществу нужны больные, уставшие, заму
ченные бытом охранник общественного по
рядка, армейский офицер, сельский учитель, 
земский врач? Правительство можно понять: 
оно встревожено тем, что нынешние льготы 
являются пустышкой, так как не наполнены 
деньгами. Но достаточно сделать их целевы
ми, адресными, и денег на их реализацию 
потребуется значительно меньше. Есть и дру
гой путь снижения уровня бедности. Напри
мер, если у правительства нет возможности 
повысить зарплату бюджетникам, то почему 
бы не освободить их от налогов? Например, 
начиная с доходов, равных средней зарпла
те по стране. Сейчас она примерно 5 тысяч 
рублей. Вот с них и не надо взимать налог, 
а выше - пожалуйста!

Разговор вел 
Дмитрий СЕВРЮКОВ.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Недавно центр социологических иссле

дований ВЦИОМ-А попытался выяснить у 
россиян, какой прожиточный минимум, по 
их мнению, был бы справедливым. Боль
шинство опрошенных граждан ответили, 
что для нормальной жизни им необходимо 
ежемесячно зарабатывать как минимум 
8,5 тысячи рублей. Подлинный же достаток 
в представлении опрошенных начинается 
с месячного дохода в 44 тысячи рублей.

диплом со скидкой

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

СЛУЖИТЬ БЫ РАД. ЗАКОН НЕ ПОЗВОЛЯЕТ
Моя юная племянница-студентка 

установила с преподавателем вуза 
сотовую связь. Причем сотовую в 
первоначальном значении слова - 
через пчел. Она сдавала зачет, и 
преподаватель искренне поинтере
совался, где живут и чем занимают
ся ее родители. Услышав название 
сельского района, он оживился:

- О-о, в этих краях всегда был 
хороший мед! Ты привези-ка мне 
меда, и мы с тобой поладим.

И вот девушка пришла ко мне 
посоветоваться, сколько меда сле
дует привезти для поддержания си
стемы высшего образования - то ли 
майонезную баночку, то ли бидон. 
Я рекомендовал ей не ломать голо
ву, а перевестись в какой-нибудь из 
вузов Йошкар-Олы. Там, по иссле
дованиям журналистов «АиФ в Ма
рий Эл», преподаватели берут что 
угодно и в произвольных количест
вах. Отмечается, что у сельских сту
дентов преподаватели-садоводы с 
удовольствием берут даже навоз (а 
преподаватели-рыболовы, надо по
лагать, - навозных червей). _

Курсовая работа в Йошкар- 
Оле, оказывается, стоит от 200 до 
1500 рублей, дипломная - до 7 ты
сяч. Если при этом еще и продума
на система гибких сезонных скидок 
и дисконтных карт, то учиться, ко
нечно, можно. Но лучше без всей 
этой мороки сразу купить диплом. 
Наверное, где-нибудь дипломы уже 
оформляют в кредит или под залог. 
Даже без первоначального взно
са.

На Лебединском горно-обогати
тельном комбинате (Белгородская 
область) была проведена массовая 
проверка дипломов здешних инже
нерно-технических работников. Из 
двух тысяч проверенных документов 
сто пятьдесят пять, полученных в 
разных городах страны, оказались 
дипломами с отличием - с отличием 
от настоящих. Какие-то изготовите
ли «корочек» обогатились на этом 
не хуже, чем железная руда на ком
бинате.

Понятно, материалы проверки 
были переданы в следственные ор
ганы. Там уж с мошенниками как- 
нибудь разберутся. Все-таки в орга
нах специалисты работают. С ди
пломами. С какими дипломами? Да 
со всякими. Так, в одном из подраз
делений милиции города Тольятти 
как-то разгорелся скандал. Выясни
лось, что один из недавно уволив
шихся следователей имел поддель
ный диплом. Поступив с фальшивым 
документом в МВД, он получил 
офицерское звание и за четыре го
да продвинулся по службе до на
чальника отдела. При этом отсутст
вия образования у человека в пого
нах никто и не заметил. Значит, не
плохо соображал и отсутствие зна
ний компенсировал природной 
хваткой. Об этой хватке можно су
дить по просочившейся информа
ции: у одного из здешних преступ
ных кланов данный сотрудник мили
ции взял не мед и не навоз, а 15 ты
сяч долларов.

Борис БРОНШТЕЙН.

СРАВНИМ, КАК РАБОТАЮТ ЗАКОНЫ ОБ АЛЬТЕРНАТИВНОЙ СЛУЖБЕ В РОССИИ И В ГЕРМАНИИ
- И если я паду на той, на той да

лекой, на гражданской, - старательно 
обхаживает струны пацифист Ладур- 
нер, - и комиссары в пыльных шлемах 
склонятся молча надо,мной...

Гитара фальшивит, но исполнитель 
берет настроем. Сердцем поет.

- Окуджаву по-другому нельзя, - 
поясняет он.

Бертольд Ладурнер, неполных 20 
лет, гражданин Германии, в России 
отдает гражданский долг. Скоро рас
считается сполна. Была альтернатива 
- остаться в родном баварском го
родке, 'но парень выбрал службу на 
чужбине. Альтернативную. Уверяет, 
что не жалеет.

- Если бы остался в Германии, слу
жил бы не 12 месяцев, как сейчас, а 
всего 10. Получал бы гарантирован
ную зарплату 480 евро. Там еще 
много льгот. А тот, кто пожелал прой
ти альтернативу за границей, лишает
ся почти всех привилегий. Но мне они 
и не нужны. Мечта у меня - изучать 
русскую литературу и философию. 
Поэтому попросился в Россию.,.

Бертольд, как оказалось, потом
ственный «альтернативщик». В свое 
время и отец его, и родной дядя уве
домили власть, что по идейным со
ображениям отказываются прини
мать воинскую присягу с оружием в 
руках, и их откомандировали в соци
альную строительную бригаду. Что- 
то вроде нашего студенческого 
стройотряда, только с пацифистским 
уклоном.

- Альтернатива - это же право 
свободного выбора, - поясняет не
мецкий «срочник». - В бундесвере се
годня служат 100 тысяч призывников, 
а альтернативу армии предпочли 120 
тысяч моих соотечественников. Они, 
на мой взгляд, приносят большую 
пользу государству.

В России в разгаре весенний при
зыв, который должен был стать исто
рическим. После десяти лет думских 
чтений в минувшем году депутаты, на
конец, договорились: с 2004-го «убе- 
жденцев» под ружье не ставить. А 
чтобы альтернативная служба в Рос
сии медом не казалась, условия вы
двинули самые жесткие. Не хочешь в 
казарму по-хорошему, тогда получи 
3,5 года на принудительных работах, 
вдали от дома, под бдительным при
смотром представителей оборонного 
ведомства.

Но и эта сомнительная радость 
пока недосягаема, как Марс для 
космонавта. Вышел небольшой казус. 
По закону, чтобы реализовать свое 
право на альтернативную службу, 
идейный юноша обязан за шесть ме
сяцев подать в призывную комиссию 
заявление, где обоснованы и доку
ментально доказаны причины, по ко
торым он не желает «защищать рубе
жи». Затем специальная комиссия в 
течение трех месяцев проведет доз
нание в учебных заведениях и по ме
сту жительства на предмет выяснения 
истинности антимилитаристских убеж
дений заявителя. Только после этого 
военкоматы будут решать, куда бы 
его послать.

Мало того, что эта процедура на
поминает сеанс хиромантии, к началу 
весеннего призыва спецкомиссии 
просто не успели бы рассмотреть 
личные дела отказников. Оказывает
ся, депутаты прошлого созыва не 
смогли выполнить простое арифмети
ческое действие, предписав призыв
никам подавать заявления за полгода 
до 1 апреля, когда сам закон вступа
ет в силу с 1 января!

- Казус понятный, ибо депутаты 
просто спешили перед выборами под
нять свой рейтинг, - считает бывший 
председатель Комитета по обороне 
Госдумы РФ Андрей Николаев. - За
кон из разряда социально значимых, 
бурно обсуждался в эфире и в газе
тах. Вот в азарте и забыли посчитать 
до шести. Теперь снова военные 
крайними оказались.

- Не мы этот закон принимали, не 
нам за него и отвечать, - не согласил
ся быть «крайним» военный комиссар 
Москвы генерал-майор Василий 
Красногорский. - Этот призыв в лю
бом случае не получился бы «альтер
нативным», поскольку до сих пор нет 
даже перечня работ, принимаемых в 
качестве альтернативной службы. Не 
существует и постановления прави
тельства, где бы четко регулирова
лись нюансы организации службы 
гражданских солдат.

Так что это все пока недействую
щий закон, а так, болтовня.

...Бертольд, когда ехал в Россию, о 
таких «нюансах» не задумывался. В 
аэропорту его встретили представи
тели немецкой общины и отвезли пря
мо к месту прохождения службы. В 
подмосковном поселке Кратово вто-

Многострадальный Закон об альтернативной службе 
чем-то напоминает эту пирамиду: красиво, но бессмысленно.

рой год работает небольшая частная 
школа с немецким уклоном. Уклонист 
Ладурнер здесь выполняет роль 
«старшего пионервожатого». Спо
двигнул местных «тимуровцев» взять 
шефство над районным домом инва
лидов войны и труда. К 9 Мая гото
вится праздничный концерт. Будут 
петь Окуджаву и Высоцкого.

- Три с половиной года ухаживать 
за тяжелобольными - это очень тяже
ло, - оценивает «русский размер» не
мецкий альтернативщик. - Я бы, на
верное, не смог. Это ведь большая 
часть жизни...

Не знает заезжий боец педагоги
ческого фронта о том, что в россий
ских школах огромная нехватка моло
дых специалистов. Вот бы куда напра
вить «служить» юношей бледных. А им 
даже песчаный карьер за десять лет 
организовать не могут.

- Это пар в свисток, - высказал 
мнение секретарь Антимилитарист

ской радикальной ассоциации Андрей 
Родионов. - Все это закончится одним 
большим стройбатом. Не хочешь ру
жье - бери лопату.

С «неформалами» категорически 
не согласен нынешний председатель 
Комитета по обороне Госдумы гене
рал-полковник Виктор Заварзин.

- Главное - расширить адресность 
«альтернативы», - поделился он бли
жайшими планами. - Обеспечить воз
можность службы в оборонно-про
мышленном комплексе, отраслях 
сельского хозяйства, строительства, 
на транспорте. На альтернативную 
гражданскую службу должны пойти и 
выпускники вузов...

Пойти, конечно, должны. Главное, 
чтобы отечественные реформаторы 
научились считать. Хотя бы до шести. 
А пока им проще сложить: «только 
две весны, только две зимы»...

Алексей ПАНОВ.

http://www.vtornik.ru


------------------------------------------------------------------------------------------------------- ПОДЫТОЖИМ?

СПЯЧКА ПОСРЕДИ ВЕСНЫ
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

На дворе весна, все цветет и 
обновляется, а российская поли
тическая жизнь впала в спячку. 
Проходит неделя, оглядываешь
ся - и понимаешь, что ничего не 
произошло. Оптимисты говорят: 
стабильность. А пессимисты - де
градация.

Вот и взглянем на минувшую 
неделю. Что там на партийных 
фронтах? Ровным счетом ничего, 
пи одного более-менее замет
ного события ни у коммунистов, 
ни у жириновцев, ни у правых. 
Будто все ушли в глубокое под
полье. Ну ладно бы это касалось 

’ только неудачников, со времени 
парламентских выборов все еще 
зализывающих раны. Но ведь и 
о триумфаторах из «Единой Рос
сии», энергия которой каких-ни
будь пять месяцев назад, можно 
сказать, била ключом, тоже ни
чего не слышно. Самое замет
ное событие партжизни: группа 
чудаков из «Родины» Д.Рогозина 
(не путать с «Родиной» С.Глазье- 
ва, которая тоже растворилась в 
политическом закулисье и ничем 
о себе не напоминает) предло
жили, по православному обы
чаю, поскорее освятить здание 
Думы, дабы в дальнейшем «осу
ществлять законотворческую де
ятельность в духе мира и добро
желательности». Идея, конечно, 
хороша, но надо смотреть даль
ше - не всякого дьявола изго
нишь с помощью кадила. Почему 
бы на Охотном ряду не ввести 
в практику коллективные походы 
на исповедь и обрезание (разу
меется, тех, кому это предписано 
верой), изгнание злых духов с 
помощью шаманов и жертвопри
ношений. Глядишь, было бы о 

■ чем вещать впавшим в дрему 
парламентским летописцам.

Вы можете припомнить, какие 
* законы были приняты на минув

шей неделе? И не насилуйте 
сваю память. В ней только одно: 
полупустой зал и табло, отража
ющее впечатляющее единство 
мнений. По какому вопросу - не 
важно. По любому! Ныне все 
принимается с первого захода и 
подавляющим большинством го
лосов.

Не так давно подобным об
разом было решено ограничить 
конституционное право россиян 
на проведение митингов и про
чих акций гражданского несогла
сия. Депутаты с азартом отбива- 
лирь от недоуменных вопросов 

беспомощных правозащитников 
(защищаемый ими народ оста
вался безучастным к этой поле
мике, словно речь шла о жизни 
на Марсе). Но вот президент, 
выдержав недельную паузу, пуб
лично изумился по поводу приня
того Думой закона о демонстра
циях. И тут произошла удиви
тельная метаморфоза! Все «еди
нороссы», словно по мановению 
волшебной палочки, принялись 
отчаянно спорить с безымянны
ми авторами законопроекта. Ду
маю, таких казусов можно было 
бы избежать, если усовершенст
вовать саму законодательную 
процедуру: прежде, чем голосо
вать, нужно дождаться, когда по 
голосуемому вопросу выскажет
ся президент...

Месяц назад в России состоя
лись президентские выборы, по
бедитель официально еще даже 
не вступил в должность, а его 
соперники уже успели напрочь 
забыться. Скользнули, будто те
ни, в мир иной. Правда, Н.Хари- 
тонов вдруг мелькнул среди раз
ношерстных гостей на инаугура
ции нового алтайского губерна
тора. Что его туда понесло, да 
еще в компании всегдашнего оп
понента по агропартийной идее 
М.Лапшина? Просить денег - ра
но. Привлекать в союзники - 
поздно. К тому же, вряд ли М.Ев- 
докимов сумеет отличить «идею 
Зюганова» от «идеи Семигина», 
а надеяться, что он вольется в 
ряды борцов с «антинародным 
режимом Путина», - вообще из 
области шизофрении. Выходит, 
на Алтай коммунистический кан
дидат в президенты отправился 
отдохнуть от трудов праведных. 
В чем и был замечен.

В прессе промелькнуло сооб
щение, что кандидат правых 
И.Хакамада сейчас увлеченно 
работает над новым либераль
ным проектом: созданием новой 
партии правого толка. В чем но
визна - необъяснимо. Что ж, 
флаг в руки. Затея не новая. 
«Демвыбор» Гайдара, «Вперед, 
Россия!» Федорова, «Россия мо
лодая» Немцова, «Новая сила» 
Кириенко... Теперь вот «Свобод
ная Россия» Хакамады. И у здо
ровых родителей, случается, ре
беночек с большими странностя
ми. А уж у таких... Лучше сразу 
сдать в Дом малютки. Не мудре
но, что эта партийная ново
стройка не привлекала к себе 

никакого внимания. Хорошо, у 
самой Хакамады случился на ми
нувшей неделе скромный юби
лей - хоть по этому поводу 
вспомнили ее милый образ.

Сергей Миронов, доброволь
но предложивший себя прези
денту в качестве груши для битья 
и набравший ноль с небольшим 
процентов голосов, сразу же 
после выборов благоразумно 
ушел в тень. С удовольствием 
проиграв, он прекратил всякую 
самостоятельную политику. О 
нем даже как о главе Совета 
Федерации почти ничего не 
слышно. Разве что в Бразилию 
слетал и нашел много общего 
между русскими воронами и их
ними какаду. А ведь, помнится, 
мы просыпались и засыпали под 
его леденящий душу призыв: 
«Настало время покончить с 
коррупцией!» Ушло былое буйст
во чувств. Миронова - борца с 
коррупцией больше нет. Есть ма
ловыразительный вождь верхней 
палаты парламента, члены кото
рой собираются раз в месяц и 
что-то там меж собой обсужда
ют. Что именно - о том страна, 
готов поспорить под любой за
клад, не ведает.

Из всех российских сенато
ров какой-либо публичной поли
тикой (например, выступают по 
телевидению и в печати) занима
ется не более десяти человек, а 
может, и того меньше. Осталь
ные бессловесны и, что самое 
удивительное, безымянны. К со
жалению, наш избиратель со
вершенно не интересуется тем, 
кого регионы посылают в Моск
ву в качестве своих представите
лей. А жаль! Очень любопытная 
картина. К тому же многое объ
ясняющая. Например, молчали
вость избранников. В нынешнем 
Совете Федерации собрались 
люди случайные в политике и в 
законотворчестве, которым по
просту нечего сказать. Кто-то 
стал сенатором потому, что при
глянулся президентской команде. 
Кто-то настоятельно рекомендо
ван большим бизнесом, от кото
рого зависит жизнь региона и 
региональных элит. Кто-то про
сто гонял мяч рядом с такими вы
сокопоставленными футболиста
ми, как глава МЧС и спикер Го
сдумы. И вот догонялся - получил 
местечко. И административная 
реформа вносит свои корректи
вы. Сейчас, когда каждому мини

стру дозволено иметь при себе 
не более двух замов, возникла 
проблема трудоустройства тех, 
кому не находится место в новой 
структуре, но кого не хочется 
обижать. Один из приличествую
щих вариантов трудоустройства, 
особенно для лиц предпенсион
ного возраста - Совет Федера
ции. Сенатор - звучит солидно и 
не надорвешься. По информа
ции, поступающей с мест, со 
многими главами регионов сей
час ведутся переговоры с одним 
рефреном: «Есть тут один чело
век хороший, надо бы подсо
бить...» При таком механизме 
формирования Совета Федера
ции не приходится рассчитывать, 
что законодательная власть бу
дет каким-то балансом для ис
полнительной. И еще меньше 
шансов, что именно из среды 
парламентариев появятся лиде
ры, способные изменить бута
форский характер нынешней из
бирательной системы.

Похоже, кроме президента, в 
нынешней России никто по-на
стоящему политикой не занима
ется. Правда, и про президента 
нам известно в пределах прото
кольных телесюжетов, сделанных 
будто бы под копирку: принял, 
выслушал, дал поручение. И так 
каждый день. Раньше это назы
валось «озвучить установку».

Вот только премьер, человек 
во власти новый, выступил с ини
циативой: все заседания прави
тельства транслировать для жур
налистов, аккредитованных в Бе
лом доме, в прямом эфире. Но 
мне почему-то кажется, громкая 
инициатива эта увянет на корню. 
Уж больно не вяжется она с 
днем сегодняшним, с нравами во 
власти - тихими и приятными во 
всех отношениях.

РЕФОРМА ЖКХ

НОВЫЕ ЦЕНЫ И СТАРАЯ МЕТЛА
На днях Законодательное собра

ние Петербурга приступило к рас
смотрению пакета документов, вне
сенного в парламент Валентиной 
Матвиенко. Речь идет о повышении 
квартплаты и жестких мерах по от
ношению к должникам.

Депутаты не смогли устоять перед 
напором правительства и приняли в 
первом чтении все четыре законо
проекта. А глава Василеостровского 
района Александр Евстрахин и не 
стал дожидаться депутатских деба
тов. На домах, расположенных на 
вверенной ему территории, появи
лись грозные обьявления. Неплатель
щиков обещают отключить от воды, 
света и чистоты, то есть, прекратить 
уборку парадных. Начальники жэков 
восприняли эту инициативу с недо
умением.

- Уборщица, конечно, может под
метать только у тех дверей, чьи жиль
цы платят за квартиру, - рассуждает 
начальник жилищно-эксплуатацион
ной службы номер 1 Галина Парфе
нова. - Но как отключить централизо
ванную подачу воды и тепла?

Ей также непонятно, куда денут 
всех проштрафившихся. По новому 
закону, злостным неплательщиком 
считается тот, кто задолжал за жилье 
более 5 тысяч рублей. Поэтому под
лежит переселению на худшую жил
площадь. Но у некоторых граждан 
сумма долга достигает 20-40 тысяч! И 
живут они не в хоромах, а в комму
налках, где на пару-тройку десятков 
квартиросъемщиков - один унитаз. 
Что может быть хуже - управдом не 
знает. На сегодняшний день район
ным чиновникам удалось стрясти с 
самых пугливых около 2,5 миллиона 
рублей, однако выбить предстоит 
еще 151,6 миллиона.

Но большинство питерцев дейст
вительно не знают, как справятся с 
растущими ценами, - в конце весны 
коммунальные тарифы в среднем 
поднимутся на 20 процентов. Это ре
шение называют непопулярным, но 
необходимым - три четверти жилого 
фонда Петербурга требуют капи
тального ремонта. Вице-губернатор 
Олег Виролайнен обещает, что 3,5 
миллиарда рублей, которые прави
тельство соберет с населения, будут 
пущены на зарплату дворникам, ла
тание крыш, ремонт фасадов и осу
шение подвалов. Известно, однако, 
что ежегодно Питер разрушается на 
30 миллиардов рублей - сумму, рав
ную всему городскому бюджету. А 
разрушения, произведенные за ми
нувшие 300 лет?! Да это просто про
рва какая-то!

Но в Смольном искренне верят, 
что «Концепция реформирования го
родского хозяйства в 2004-2010 го
дах» спасет помирающее ЖКХ. На
пример, на первом этапе предпола
гается «провести ряд мероприятий 
краткосрочного характера по инвен
таризации отраслей городского хо
зяйства и совершенствованию меха
низмов социальной защиты населе

ния». Затем чиновники осуществят 
«переход к реальным договорным от
ношениям». И, наконец, приступят к 
внедрению в ЖКХ новых технологий.

Все начнется с отъема денежек. 
Предельная стоимость жилищных и 
коммунальных услуг на квадратный 
метр жилья вырастет с 26 рублей 96 
копеек до 33,44 рубля. Дороже 
обойдется содержание придомовой 
территории и поездка на лифте. 
Уборка пролетов и площадок вырас
тет с 0,24 копейки до 1,02 рубля с 
метра. Не площадки - квартиры! И 
чем она объемнее, тем дороже убор
ка лестниц. Таким образом, хозяева 
«трешки» на первом этаже заплатят 
больше, чем владельцы «двушки» с 
шестого. Первые натоптали меньше, 
но сработал «механизм социальной 
защиты». Доходы и количество чле
нов семьи при этом не учитываются. 
Не учитывается и планировка многих 
питерских домов, где никто не поль
зуется «черной лестницей», - только 
лифтами.

И уже это наводит на мысль о не
лепости таких тарифов. Чиновники 
уверяют, что до сих пор петербурж
цы оплачивали 65 процентов стоимо
сти жилья, и в ближайшее время на
мерены довести эту цифру до 90. А 
потом и до 100. Кто проверял эти 
расчеты? Может, мы давно отдаем 
больше, чем надо, просто комму
нальщики не умеют тратить? Так, в 
прошлом году один питерский пенси
онер поставил дома счетчики и дока
зал, что за горячую и холодную воду 
дерут безбожно. Энтузиасту даже 
удалось выиграть суд, и теперь ему 
приносят квитанции с суммой в два 
раза меньшей, чем у соседей. Не се
крет, что многие переплачивают за 
тепло или, например, за уборку дво
ров, которые вообще никогда не 
подметаются.

В правительстве почему-то увере
ны, что несколько сотен рублей, соб
ранных с каждого квартиросъемщи
ка, сразу решат и проблему качест
ва услуг. Это - фантастика. На рынке 
царят монополии, которые сначала 
определяют цены (нередко - с потол
ка), а затем жалуются, что им снова 
не хватает денег. И так будет беско
нечно. Пока за право обслуживать 
ЖКХ не станут биться фирмы, спо
собные не повышать, а снижать та
рифы.

И, наконец, о пиаре, который со
провождал новые проекты Смольно
го. «Мы не будем улучшать ЖКХ за 
счет низкооплачиваемых слоев насе
ления, - заявила Валентина Матвиен
ко. - В основном новые тарифы кос
нутся зажиточных граждан». И здесь 
можно смеяться. 1 января 2005 года 
в число «зажиточных» попадут бюд
жетники, чьи доходы та же губерна
тор обещала поднять немного выше 
прожиточного минимума.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

ИЩЕМ СКРОМНЫЙ ДОМИК В ПРОСТОКВАШИНО
НАКАНУНЕ ДАЧНОГО СЕЗОНА МЫ ПОПРОСИЛИ КОРРЕСПОНДЕНТОВ «ДВ» ВЫЯСНИТЬ: ЧТО ПРОИСХОДИТ НА РЫНКЕ ЗАГОРОДНОЙ НЕДВИЖИМОСТИ В ВАШЕМ РЕГИОНЕ?

Национальный русский феномен «дача» (зто слово именно так и произносится на 
всех иностранных языках) постепенно уходит в прошлое. Дачные шесть соток, кото
рые когда-то кормили подавляющее большинство российских семей, ныне мало ко
го прельщают. Народ начал мало-помалу понимать, что, помимо рабского труда на 
участке, есть еще такие приятные вещи, как красивый пейзаж, тишина сельской глу
ши и автономность владений, которую невозможно приобрести в дачном коопера- 

- тиве. Там ведь домики притиснуты друг к другу, будто в муравейнике. Но что же 
нам предлагают взамен?

ДОМ С БАНЕЙ
ЗА ТЫСЯЧУ ДОЛЛАРОВ

Стоимость рубленого дома в радиусе 
20 километров от Ярославля (с хорошим 
подъездом, лесом и рекой неподалеку) 
колеблется в пределах от 50 до 70 тысяч 
Рублей. А такой же дом ближе к Москве 

: примеру, в Переславском районе, это 
.в 150 км от столицы) может потянуть на 
100, тысяч и более. Посему ярославцы 
сюда не ездят - далековато. Для москви
чей же такое расстояние пустяки. Поэто
му местные твердо держат цены. А вот 

‘ по мере удаления к северу от областно
го центра стоимость «поместий» идет на 
спад. Возьмем Любимский район, что в 
100 км от Ярославля, - здесь за бесце
нок можно приобрести вполне прилич
ный домик для летнего отдыха. На днях 
мои знакомые так и сделали, а обош
лось им тамошнее приобретение - ог
ромный рубленый дом на крепком еще 
фундаменте, с водопроводом и водяным 
котлом (строился в 60-е годы для предсе
дателя колхоза), с 12 сотками земли и 
даже банькой - не поверите ведь! - все
го в 30 тысяч рублей.

Осложняет ситуацию лишь единствен
ное «но» - дома продаются без докумен- 
тов.тНовый же Закон о земле требует от 
хозяев оформлять не только строение, но 
и лежащие, вокруг земли. При существу
ющей бюрократической системе этот 
процесс порой растягивается на месяцы, 
а то и годы, к тому же требует затрат. А 
потому некоторые продавцы сейчас 

»предпочитают сбавить цену и продать 
дом-по доверенности, возложив на поку
пателя все заботы по оформлению дома. 

■ Цена при этом может упасть на 5-10 ты
сяч рублей.

Отдельный разговор - благоустроен
ные коттеджи со всеми благами цивили
зации (горячей водой, канализацией, са
уной и т.д.). Цены на такие дома начина
ются со 120 тысяч рублей и тянутся в 
бесконечность, в зависимости от распо
ложения и качества ведущих к ним дорог.

Последнее обстоятельство, кстати, 
чуть ли не главное. Ведь в глубинке до 
сих пор сохранились места, куда в распу
тицу даже на тракторе не доберешься. В 
таких «потемках» дома процентов на 20- 
30 дешевле. В основном они пользуются 
спросом у любителей уединенного отды

ха - художников, творческой интеллиген
ции и прочих деятелей, кто может себе 
позволить не слишком часто выезжать в 
город.

Елена БАТУЕВА.
Ярославская область.

ВАЛДАЙ
ВСЕ БОЛЬШЕ ПОХОЖ НА 
ШВЕЙЦАРИЮ

Комната площадью 17 кв. метров в 
центре города идет за 9,5 тысячи долла
ров, а двухкомнатная квартира здесь же 
- уже за 35 тысяч. Ну чем вам не Моск
ва?! В деревне, слава Богу, по-божески. 
В селе Гора, что в 50-километрах от Нов
города, двухкомнатный домишко обой
дется в 3300 долларов. Рано, впрочем, 
обрадовался. На берегу Меты в деревне 
Новоселицы приличная деревянная по
стройка в 153 «квадрата» продается аж 
за 42 тысячи долларов.

Но самое дорогое жилье (как и земля) 
- на Валдае, в этой туристической Мекке. 
Глава администрации Валдайского рай
она Владимир Королев привел мне такие 
цифры: участок в 1 га тянет здесь на 600 
тысяч рублей, а ближе к озеру - на целый 
миллион. Стоимость квартир примерно 
такая же, как в Новгороде и даже выше, 
- до 320-330 у.е. за квадратный метр.

Что же касается скромной дачки на 
берегу озера, то она обойдется покупа
телю не дешевле 12 тысяч долларов. 
Объяснение простое: места вокруг Вал
дайского озера давно облюбовали мно
гие москвичи и петербуржцы. Здесь на
ходится дача всенародно известного 
Эльдара Рязанова, рядом устроился по
пулярный актер Александр Абдулов, дру
гие знаменитости. Один пронырливый 
московский бизнесмен купил даже ост
ров на озере Велье под Валдаем. Наме
ревался построить здесь коттеджи со 
всем современным сервисом и прини
мать гостей. Администрация Демянского 
района, на территории которого нахо
дится остров, дала добро. Потом, прав
да, под давлением общественности гу
бернатору Михаилу Прусаку пришлось 
сделку купли-продажи отменить, хотя 
часть острова уже «полысела», некото
рые деревья и кустарники оказались вы
рубленными.

Дачные участки все ближе подступают 
к уникальным валдайским озерам, славя
щимся кристальной чистотой, а в связи с 
новым законодательством о лесе (Лес
ным кодексом) появляется тревога и за 
судьбу всего Валдайского природного 
национального заповедника. Если примут 
скандальный Лесной кодекс, то жилищ
ное строительство на территории парка 
развернется вовсю. Тогда уж точно - 
прощай, российская Швейцария...

Виктор ТРОЯНОВСКИЙ.
ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД.

ВИЛЛА У МОРЯ, 
А УДОБСТВА?

Пока рекордсменом на сочинском 
рынке недвижимости остается предлагае
мый на продажу элитный коттедж в рай
оне санатория «Русь» - 4 уровня, 600 
квадратных метров, с бассейном, сауной 
и спортивным залом, в 10 минутах ходь
бы к морю, индивидуальный подъезд. За 
всю эту красоту просят 660 тысяч «зеле
ных».

Продают недвижимость и местные жи
тели, сумевшие правдами и неправдами 
отхватить себе участки неподалеку от по
лосы прибоя и понастроить там дома. 
Покупатели - исключительно иногородние 
люди, у сочинцев таких денег не водится. 
Прицениваются к коттеджам жители Мо
сквы, Санкт-Петербурга, нефтяники и га
зовики Севера и Сибири. «Джентльмен
ский набор для солидных людей»: кварти
ра в столице, дом в ближайшем Подмо
сковье, а еще - в Сочи, куда на лето мож
но жену с тещей отправить да и самому 
заглянуть пару раз...

Тем не менее, как пояснили специали
сты сочинского рынка недвижимости, в 
последнее время цены на дома и коттед
жи в Сочи стали падать. Город развивал
ся без какого-либо генерального плана. 
Целые городки коттеджей появились на 
Мамайке, в Мусин-Пушкинской балке, на 
северном склоне Бочарова ручья, в доли
не реки Мацесты, в поселке Чкаловский 
в Адлере, в окрестностях Хосты и Кудеп- 
сты...

Их возводили, не отвечая внятно на 
важный вопрос: а к каким, собственно 
говоря, коммунальным сетям будут при
соединяться новостройки? Ведь не про
кладывалось в последнее время в Сочи 
новых водопроводных линий, не строи
лось водозаборов, котельных, очистных 
сооружений, полигонов для утилизации 
мусора. И вот сейчас оказывается, что 
всем индивидуальным домам городское 
хозяйство Сочи ничего не может гаранти
ровать - ни тепла, ни воды, ни вывоза му
сора! Представляете, как здорово про
снуться утром в своем дорогущем коттед

же, взглянуть с балкона на море, войти в 
отделанную мрамором ванную комнату и 
узнать, что вода отключена на месяц-два.

Еще хуже обстоят дела в коттеджах, 
построенных возле автомобильных до
рог. Машины по ним в Сочи идут 
сплошным потоком. В городе, рассчи
танном на 30 тысяч автомобилей, сей
час зарегистрировано 120 тысяч ма
шин. Все автострады забиты, вечные 
пробки, жить возле шоссейных полос 
просто невмоготу. Зеленый наряд в при
морском городе все только редеет, но
вых парков в Сочи давненько уже не за
кладывалось. А пляжи... Большинство 
пляжей принадлежат здравницам, они 
огорожены, просто так на них не по
пасть. А общедоступных пляжей, рас
считанных на жителей приморского го
рода, все меньше и меньше.

И вот итог. Еще пару лет назад все 
«крутые» спешили прикупить себе домик 
у моря. Сейчас былого ажиотажа нет. 
Разобрались, поняли: одно дело в при
морском городе отдыхать, а совсем дру
гое - жить.

Павел ГОРЯЕВ.
СОЧИ.

НО МНЕ ТУДА НЕ МОЖНО
По столичным меркам, цены в Нижего

родской области невысоки - обычный уча
сток в 15 соток в зависимости от распо
ложения и удаленности от города, нали
чия коммуникаций, дорог, охраны и про
чих удобств стоит от 4-5 тысяч у.е. Но мо
сквичи жилье под Нижним не скупают: по
года такая же, как и в столице, никакой 
особой экзотики, а добираться на маши
не в лучшем случае часов шесть. Из зна
менитостей «нарисовался» только Никита 
Михалков. Несколько лет назад, после 
съемок «Сибирского цирюльника», . он 
прикупил несколько гектаров земли за де
ревенькой Щепачиха в Павловском рай
оне. А в начале этого года взял в долго
срочную аренду еще 100 гектаров. Мест
ные жители поговаривают, что знамени
тый режиссер собрался строить собствен
ный ипподром. А пока в усадьбе Михал
кова четыре жилых дома (два - гостевых, 
один - для обслуги). Все избы деревянные, 
камень при строительстве не использует
ся.

В возведении загородного жилья на
метился и такой прием: в Зеленом горо
де (курортной зоне под Кстово, полчаса 
от Нижнего Новгорода) строят коттеджи 
прямо на территориях домов отдыха и 
пансионатов. Все коммуникации - от до
мов отдыха. Все те же 15 соток стоят 
здесь уже 20 тысяч долларов.

В Зименках, на территории старинной 
усадьбы Додиани-Башкировых все в том 
же Кстовском районе, несколько лет на-

Даже в глубинке стоимость загородной 
недвижимости во многом определяется 

близостью Москвы.

зад мэр разрешил построить в заповед
ной усадьбе, где раньше располагался 
санаторий, 20 коттеджей для «нужных 
людей». История получила огласку, слу
чился скандал, дело застопорилось. Но в 
парке успели нарыть ямы под фундамен
ты, и теперь уникальная зона пришла в 
полный упадок: деревья выкорчевали, да
ча Алексея Толстого, на которой он бы
вал во время войны, сгорела. А на Зи- 
менки претендует Нижегородская епар
хия...

Конечно, на взгляд московский, цены 
на коттеджи вокруг Нижнего вполне 
пристойные. За 50-100 тысяч у.е. можно 
отыскать чуть ли не усадьбу. Однако по
давляющему большинству нижегородцев 
(средняя зарплата в городе колеблется в 
пределах 4-5 тысяч рублей) и такая сум
ма не снилась. Выручают до боли знако
мые шесть дачных соток...

Никита ЛЕОНОВ.
НИЖНИЙ НОВГОРОД.
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ЧТО ТАМ С ВОЗА УПАЛО?
В РОССИЙСКО-ЯПОНСКОМ СОВЕТЕ МУДРЕЦОВ ВНОВЬ ЗАГОВОРИЛИ 
О ЗОЛОТОМ ЗАПАСЕ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ

ИЗ ЖИЗНИ ЗВЕЗД

АРНОЛЬД ШВАРЦЕНЕГГЕР 
СОБРАЛСЯ В КАЗАКИ
КУЗНЕЦЫ «ЗАПОРОЖСТАЛИ» КУЮТ САБЛЮ ДЛЯ ТЕРМИНАТОРА

В кулуарах собравшегося на 
прошлой неделе в Москве Совета 
мудрецов вновь всплыла давняя ис
тория про российское золото, в ста
родавние времена исчезнувшее в 
подвалах японских банков.

Этот Совет, в который вошли из
вестные российские и японские по
литики и общественные деятели, со
здан для того, чтобы попытаться 
сдвинуть с мертвой точки отношения 
между Россией и Японией, покуда на 
государственном уровне сделать это 
не получается. Япония, зациклившая
ся на островах Курильской гряды, и 
слушать не хочет ни о коком ради
кальном прорыве в сотрудничестве, 
пока так называемые северные тер
ритории не отойдут к Стране восхо
дящего солнца.

Правда, публично, в присутствии 
журналистов сопредседатели Сове
та Юрий Лужков и бывший премьер 
Японии Ясиро Мори эту проблему 
не затрагивали. Но, по слухам, «зо
лотая» тема была поднята в разго
ворах с японскими мудрецами.

В прессе даже появилась стран
ная цифра - 6 млрд, долларов. На 
самом же деле - и об этом давно на
писано в прессе и в книгах и при
знано японскими экспертами - речь 
идет о сумме, в 10-15 раз превыша
ющей названную. За разьяснениями 
мы обратились к признанному спе
циалисту по российским богатствам 
в зарубежных странах, профессору 
Российской дипломатической акаде
мии, доктору исторических наук 
Владлену СИРОТКИНУ. Вот его ком
ментарий.

- Проблема так называемого 
колчаковского золота, вывезенного 
в Японию, возникла давно. Дело в 
том, что в период Гражданской вой
ны японцы фактически захватили 
часть золотого запаса России, пред
назначавшегося для закупок оружия 
в США и Канаде. По соглашению 
1916 года Япония была перевозчи
ком этого золота. Но после отрече
ния Николая Второго от престола 
два корабля - «Косима» и «Катори», 
груженые золотом, в марте 1917 го
да были захвачены. Затем уже в пе
риод оккупации Приморья японцы 
прибрали к руками остатки россий
ского золотого запаса, хранившего
ся в филиале Госбанка России во 
Владивостоке.

Есть документальные доказатель
ства того, что эти деньги потом осе
ли в крупнейших японских банках, 
даже японские эксперты это не отри
цают. Например, есть такой каталог 
по японско-российским отношениям, 
изданный японским архивистом, в 
котором подтверждается, что золото 
есть. Там же опубликованы все доку-

Экс-премьер Японии Мори перед началом московского заседания Совета мудрецов.

менты, касающиеся доставки и пере
дачи в японские банки российских 
авуаров. В 1925 году примерно 10 
процентов было возвращено в по
рядке компенсации при установле
нии дипотношений между нашими 
странами. Но большая часть оста
лась. Стоимость того, что осталось, 
плюс набежавшие проценты состав
ляют примерно 80 млрд, долларов. 
Все это находится в крупнейшем в 
Японии и в мире банке «Мицубиси- 
банк».

К сожалению, эти факты до сего 
времени не фигурировали в наших 
официальных переговорах с Япони
ей. В том числе и по проблеме четы
рех островов Южнокурильской гря
ды, которые японцы считают своими. 
Если есть настроение пойти на
встречу японцам, то почему бы од
новременно не поставить вопрос о 
золоте? До сих пор наши диплома
ты это сделать остерегались. Но 
проблема все-таки существует, и ее 
необходимо решать.

Но каждый раз, когда встает во
прос о российских авуарах и недви
жимости за рубежом (речь идет не 
только о золоте в Японии - ведь на
шей собственности по всему миру 
на сотни миллиардов долларов), нам 
говорят: о каком древнем золоте 
можно заводить разговор, если рос
сийские олигархи незаконно и бес
препятственно вывозят колосальные 
суммы сегодня? Почему вы эти день
ги не требуете назад, а печетесь о 
давно упавшем с воза золоте?

За такую постановку вопроса 
хватаются и те в России, кто не за
интересован в возвращении награб
ленных за последние годы миллиар
дов. Вот и идет перетягивание кана
та между государственниками вроде 

Юрия Лужкова, поднимающими этот 
вопрос, и т.н. либералами, крторые 
пытаются все замять. Мне кажется, 
что пока мы не решим проблему 
олигархов, мы не получим ни куска 
нашего золота, зарытого за рубе
жом.

В Японии по-своему эксплуати
руют эту проблему. Кто-то кричит: 
отдайте наши острова, тогда мы 
подумаем о золоте. А другие орут 
про острова, но в душе вообще 
против возвращения Курил, по
скольку игры вокруг «северных тер
риторий» - это много-много голосов 
на выборах.

Вот почему вопрос о золоте 
всплыл на таком общественном 
уровне, как Совет мудрецов. Этот 
Совет, кстати, копирует такую же 
структуру, которая существовала в 
межвоенный период в Лиге наций. 
Одним словом, идея верная: попы
таться для начала договориться не
официально. Тем более, что пробле
ма золота вовсе не требует лобово
го решения: отдайте, мол, - и все тут! 
Например, сами японцы лет десять 
назад предложили на это «колчаков
ское» золото построить одну-две 
атомные электростанции в Примо
рье и эксплуатировать их совместно 
по принципу раздела произведен
ной продукции. Этот проект давным- 
давно лежит у Аркадия Вольского, 
который, кстати, возглавляет обще
ственную российско-японскую ко
миссию по спорным вопросам.

Очень важно, чтобы по этим воп
росам четко определились государ
ственные органы: прежде всего пре
мьер-министр, МИД. Ну и, конечно, 
президент.

Михаил МОРОЗОВ.

Родина запорожского казачества 
ждет дорогого гостя - Арнольда 
Шварценеггера, ярчайшую голли
вудскую звезду, а ныне губернатора 
Калифорнии. С чего вдруг? Вернем
ся в былое.

Город Колумбус штата Огайо, 
финал национального спортивного 
турнира «Арнольд Классик». К мик
рофону выходит Шварценеггер и об
ращается к огромному зрительному 
залу:

- Среди нас великий спортсмен, 
штангист Леонид Жаботинский. Он 
был и остается моим кумиром!

...Они познакомились тридцать 
лет назад в Австрии на молодежном 
спортивном фестивале - юный, еще 
никому не известный Арнольд и зна
менитый советский тяжелоатлет. Ав
стрийский парень взял автограф у 
самого сильного человека планеты 
и хранил его долгие годы заокеан
ской карьеры. Теперь он сам кумир 
Америки, но хорошо помнит, с кого 
брал пример. Нынешней весной 
легендарный Жаботинский приехал 
на спортивный праздник в Соеди
ненные Штаты по личному пригла
шению губернатора Калифорнии.

Шварценеггер начинал свой 
звездный путь с занятий тяжелой ат
летикой. Турнир «Арнольд Классик» 
проходит уже шестнадцать лет, в 
программе восемь видов спорта, 
главные соревнования, естественно, 
по культуризму. Но теперь на помост 
вышли и спортсмены-тяжелоатлеты. 
Оказалось, американские силачи от
лично знают, кто такой Леонид Жа
ботинский. Именно в Колумбусе Же
лезный Арни заявил, что из личного 
уважения к Леониду Ивановичу го
тов отправиться с ответным визитом 
в украинский город Запорожье, на 
родину Жаботинского.

Да, наш чемпион мира родом с 
берегов Днепра. Здесь рос, трени
ровался, на колыбели Запорожской 
Сечи, острове Хортица, готовился к 
мировому первенству. Столичная 
жизнь силача Жаботинского нача-

ЛУЧШЕ ТАНКЕРЫ, 
ЧЕМ ТАНКИ

Флот Грузии пополнился вто
рым танкером, названным в честь 
грузинского писателя Чабуа Ами- 
рэджиби. Судно построено в Юж
ной Корее и уже через несколько 
дней выйдет в пробный рейс. 
Первый танкер «Жиули Шарта- 
ва» работает в море с 25 февра
ля нынешнего года. Оба судна

Арнольд Шварценеггер со своим кумиром Леонидом Жаботинским и его сыном.

лась уже после грандиозных побед. 
Сейчас он - проректор Московского 
института предпринимательства и 
права. 66-летний возраст не мешает 
начинать каждый день с мощной си
ловой зарядки и три последних года 
подряд побеждать в ралли на джипах 
среди полицейских команд стран Ев
росоюза.

Россиянин, респектабельный мо
сквич Леонид Иванович по-прежнему 
всем сердцем любит родное Запо
рожье. Член совета Почетных граж
дан города, один из учредителей и 
распорядителей запорожского Фон
да развития. Тут живет и работает 
его сын Руслан. Они мечтают сде
лать низовой казачий край столицей 
украинского спорта. Сейчас Жабо- 
тинский-младший занимается орга
низацией международного турнира 
«Звезды силы». Свое согласие дала 
Всемирная федерация тяжелой атле
тики. А главное, именно на этот тур
нир пообещал приехать сам Ар
нольд Шварценеггер.

обошлись республике в 70 млн. 
долларов.

Михаил АЙДИНОВ.

ТБИЛИСИ.

КАТАЛОГ РАРИТЕТОВ
Гродненский государственный 

историко-археологический музей 
выпустил в свет каталог редких и 
старопечатных книг XV-XVI веков, 
хранящихся в его фондах. В него

Новость, которую привезли из 
Америки отец и сын Жаботинские, 
взбудоражила всю Украину. По 
Приднепровью грянул бум бодибил
динга. Молодежь повалила в трена
жерные залы, схватилась за железо. 
Тысячи хлопцев качаются как заве
денные. Пример голливудской супер
звезды действует куда сильнее, чем 
увещевания и милицейские опера
ции, направленные против молодеж
ной преступности. Атаманы Сечи 
объявили, что губернатор Калифор
нии будет обязательно принят в 
братство казаков-запорожцев. Луч
шие мастера «Запорожстали» сей
час выковывают для него саблю. Та
кую же саблю подарили Владимиру 
Путину, когда в прошлом году рос
сийский президент посетил «Днепро
гэс». Однако новый клинок тяжелее - 
чтобы соответствовал могучей руке 
Терминатора.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ЗАПОРОЖЬЕ.

СОСЕДИ
вошло научное описание 99 ста
ринных фолиантов, в том числе 
произведений Боккаччо, Калепи- 
на, Цицерона и других знамени
тых авторов. Научный труд грод- 
ненцев стал первым подобного 
рода на территории бывшего 
СССР. На его создание сотруд
ники музея потратили свыше пяти 
лет.

Петр СТОПКЕВИЧ.
МИНСК.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

ХУДОЖНИКА
ОБИДЕТЬ МОЖЕТ КАЖДЫЙ
НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА ВЫЯСНИЛА, ПОЧЕМУ С НЕМЕЦКИМ ФИНИНСПЕКТОРОМ ЛУЧШЕ 
ЖИТЬ ДРУЖНО

--------------------------------- ОБЗОР РЫНКА

ДВЕ ИНОМАРКИ В ОДНИ 
РУКИ НЕ ДАВАТЬ!
ВСЛЕД ЗА НЕДВИЖИМОСТЬЮ РОССИЯНЕ 
БРОСИЛИСЬ РАСКУПАТЬ ВСЕ, ЧТО ДВИЖЕТСЯ

Здесь, в тихой Германии, ваш корреспон
дент впала в детство. Вспомнила былое, купи
ла этюдник... Еду себе в тихий маленький 
парк возле узенькой речушки Швабах. Уста
навливаю этюдник, раскладываю масляный 
карандаш, сангину, пастель. Мне нравятся эти 
затейливые черепичные крыши с таинствен
ными башенками, подернутыми зеленой па
тиной.

Иногда рядом на скамейке располагается 
пожилой мужчина в тирольской шляпе с цвет
ными перышками. Мы уже с ним почти позна
комились. Он австриец, врач, женат на нем
ке, живут на самой границе. «Тиролец» очень 
деликатен и даже на рисунки смотрит украд
кой, краешком глаз, боится помешать. Меня 
это забавляет: к чему-чему, а к критике мы 
привычные... К тирольцу подошла женщина, 
он нас познакомил. Очень живая, спортивная, 
загорелая старушенция. «Меня зовут Агнес, и 
не спрашивайте, сколько мне лет, я еще была 
в гитлерюгенде - вы можете себе представить, 
какая я древняя!» - она кокетливо смеется, об
нажая фарфоровые зубы. «А вы, стало быть, 
рисуете дом моей сестры? Если хотите, мы мо
жем подняться к ней, и вы посмотрите дом из
нутри!».

И вот мы в высоких, гулких, как колодец, а 
потому несколько неуютных залах. Хозяйка 
передвигается на облегченных костылях, напо
минающих лыжные палки, потому за нее суе
тится Агнес - готовит кофе, приговаривая: 
«Линда, посмотри, эта русская фрау нарисо
вала твой дом...» - у беленой стены с деревян
ными крестообразными вставками уже рас
ставлены три мои пастели. Линда улыбается, 
но светский раут с утра идет туго, и я встаю, 
ссылаясь на дела. «Я бы хотела купить у вас 
рисунки», - вдруг произносит Линда, и Агнес 
оживляется так, будто это у нее хотят купить. 
Я отвечаю, что с удовольствием их подарю, и 
мне приятно, что «поделки» кому-то пришлись 
по душе.

С чувством собственного достоинства спус
каюсь по круто завитой лестнице и слышу, как 
Агнес объясняет сестре кто я и что живу тут ря
дом... Послонявшись по парку, возвращаюсь 
домой. Но еще из парадного слышу скрип ве
лосипедных тормозов и в приоткрытую дверь 
вижу турецкого вида мальчика. Он глядит при
стально: «Русская?», я послушно соглашаюсь, 
хотя само по себе это смешно: в соседях толь
ко японцы. Тогда протягивает миниатюрный 
букетик маргариток и конверт, на котором 
старческой рукой с пропуском букв написано: 
«Той фрау, которая нарисовала мой дом». В 
конверте... 250 евро. За час работы!

Чувства мои неоднозначны - деньги боль
шие, надо вернуть, хотя все равно приятно. А

если б были маленькие, было бы оскорбитель
но, то есть неприятно... Вспоминаю своего де
да, который сто лет назад, выслушав мой ар
гумент за то, чтоб бросить «художку», возра
зил: «Это же профессия! Что, если ты, напри
мер, лишишься дара речи? А хочется кушать? 
Нарисуешь кусок хлеба, и тебя поймут! И на
кормят!» Да-а, запоздало отвечаю я деду, ты 
был прав: художества, оказывается, очень да
же могут накормить.

Идиллия кончилась с приходом мужа и его 
коллеги-немца. «Что-о? - почти шипит муж. - 
Какие деньги? Вернуть сейчас же!» Михель 
молча наблюдает сцену. «А почему, собствен
но? - с вызовом спрашиваю я, хотя только что 
сама собиралась это сделать. Из соображе
ний чисто этических, другое мне и в голову не 
приходило. Муж тем временем уже объяснил 
все Михелю, который с легкостью бывалого 
налогоплательщика перевел это с семейных 
междометий на язык бюргерократический. И в 
итоге этика оказалась совершенно ни при 
чем, а первую скрипку, а с нею и ударные, и 
партию контрабаса повел орднунг, который 
для немца превыше всего: раз я не имею пра
ва здесь работать - что написано во всех мо
их бумагах, то не имею права и производить 
что-либо на продажу. Вот если бы у меня та
кое право было, я должна была бы составить 
с покупателем соответствующий договор, а 
после продажи - заплатить государству поло
женные 52 процента налога!

Я еще пытаюсь бодриться, но уже без осо
бого энтузиазма: «Тут же совершенно другая 
ситуация! Кто запретит мне подарить то, что я 
для своего удовольствия нарисовала?» Но ве
ра Михеля в торжество дебета и кредита 
сильнее любых абстракций, и получается, что 
светит мне диких размеров штраф, навечное 
попадание в черные списки.

370 миллиардов евро - примерно таким 
был оборот теневого труда в Германии в про
шлом году. Получается, практически каждый 
здесь не прочь «полевачить». Но отсюда и же
сткость государства в борьбе с «теневиками» 
- ведь 100 миллиардов недополученных нало
гов залатали бы все дыры в бюджете страны, 
а легализованные рабочие места заняли бы 
делом все 4,5 миллиона немецких безработ
ных.

Как «они там» все узнают? Это дело тем
ное, но всем известно, что по закону муници
палитеты имеют право отлавливать нелегаль
ных работников и вовсю это делают, опира
ясь на «широкую поддержку населения». Ко
роче, им сигналят (по нашему, стучат), а они 
«реагируют»... Для полной ясности Михель 
рисует реальную ситуацию: его сестра рабо
тает в Мюнхене в дорогом парфюмерном ма-

Даже с творящих на брусчатке художников в 
Германии пытаются брать налоги.

газине швейцарской фирмы. Покупатели там 
не толкутся - нет баночки дешевле двухсот 
евро, поэтому уж тем, кто купил, фирма пре
зентует мелкие приятности в виде пробников. 
Одна дамочка из продавцов смекнула, что 
совсем неплохо использовать эти тестеры 
просто на себя. На нее тут же стукнули. «Вы 
думаете, сколько пришло анонимок?» - весе
ло спрашивает Михель. И сам же радостно 
сообщает - четыре! А всего там работает се
меро...

Что делать? Положить в почтовый ящик, что 
возле дома, конечно, было бы проще и интел
лигентней, но... Подымаюсь не дыша. И под
кладываю конверт под дверь и так же не ды
ша спускаюсь...

Гузель АГИШЕВА.
НЮРНБЕРГ.

На прошлой неделе АвтоВАЗ 
вновь повысил цены на свою 
продукцию. Но это нисколько не 
смутило как тех россиян, кто па
триотично ездит на «Жигулях», 
так и давно сделавших выбор в 
пользу иномарок. А последних 
становится в России все больше.

Причем их не остановило даже 
случившееся в конце прошлого го
да повышение цен, связанное с па
дением доллара и ростом евро. 
Россияне лишь учли это обстоятель
ство и больше налегали на автома
шины тех производителей, что тор
говали в американской валюте. Так 
не только дешевле, но и удобнее - 
ведь нас много лет приучали к дол
лару. Теперь все очень просто: до
стал из кубышки пару десятков ты
сяч «зеленых» и пошел в автосалон.

Самый большой рост продаж с 
удовольствием отмечают продавцы 
«Тойот». Их за первый квартал про
дано больше 8,5 тысячи автомоби
лей - в два с половиной раза боль
ше, чем за тот же период 2003 го
да. Буквально отвернулись покупа
тели от «Шкоды», купив только 360 
штук машин этой марки - в 5 раз 
меньше, чем в прошлом году: евро- 
то нынче дорог. Еще больше, чем у 
«Тойоты», выросли продажи у ко
рейских «Хендай» и «Дэу» и у япон
ки «Мазды».

Среди конкретных моделей, как 
и раньше, лидируют авто, собран
ные в России: «Форд-Фокус», «Хен
дай-Акцент», «Киа-Рио». На кое-ка
кие марки и модели выстроилась 
очередь, как в былые времена за 
«Москвичами» и «Волгами». С кри
ками «в одни руки - одну машину» 
набросились покупатели на «Маз
ду-3», заказы на которую в одном 
из московских салонов нынче, гово
рят, принимаются только на буду
щий год: импортеры просто не ус
певают завозить и растамаживать 
полюбившиеся российскому водите
лю автомашины.

Но самое любопытное, что 
больше всего новых покупателей 
привлекли дорогие марки и модели. 
Например, все рекорды прироста - 
400 процентов! - побили автомоби
ли японской марки «Лексус», произ
водимой в США. Этот автомобиль 
и для благополучной Америки - 
символ достатка и престижа. А у 
нас, похоже, обычный внедорожник 
для поездок на дачу. Или для по
дарка любимой девушке: продвину
тые дивы научились подчеркивать 
изящество собственных форм на 
фоне здоровенного обтекаемого

красавца. Да, растет благосостоя
ние населения! За первый квартал 
текущего года счастливыми вла
дельцами «Лексусов», цены на кото
рые в России начинаются от 40 ты
сяч долларов, стали 500 россиян, 
год назад таких было всего лишь 
сотня с небольшим.

Но это еще что! Буквально стол
потворение наблюдается в салонах 
самых дорогих - как у нас модно 
выражаться - эксклюзивных марок. 
Такие машинки по карману всего- 
то пяти десяткам тысяч богатеев по 
всему миру. Но, как известно, не
малое число таких людей теперь 
проживает именно в России. Да 
еще учтите российский размах! По
этому только за три первых месяца 
года «наши люди» купили аж 30 (за 
весь прошлый год - 12) знаменитых 
лимузинов «Майбах», этой жемчу
жины в коллекции «Мерседесов». 
Каждый из этих дворцов на колесах 
стоит больше полумиллиона евро, 
но на такие пустяки никто внимание 
не обращает. Примерно по такой 
же цене хорошо шли «Роллс-рой
сы» (за две недели - 7 автомобилей) 
и «Бентли» от 200 тысяч евро за 
штуку. Те, что подешевле - всякие 
там итальянцы вроде «Феррари» и 
«Мазератти», - будут раскупаться в 
нынешнем году десятками и сотня
ми. Ходит байка о загадочном рус
ском покупателе, который за один 
день купил сразу пять суперавтомо
билей, выложив, не моргнув глазом 
пару миллионов долларов.

Смотришь на весь этот торговый 
ажиотаж - и не нарадуешься. Под
нимается Россия! Только вот возни
кает вопрос: где все это великоле
пие ездить будет? Большинство этих 
машин набирает сотку за 3-4 се
кунды - аж резина горит. И ездит 
на скоростях 300 км в час. Достой
ных дорог на родине Николая Ва
сильевича Гоголя не образовалось 
до сих пор. Вот и получается, что 
счастливые владельцы суперкаров - 
как когда-то при советской власти 
драгоценные «Жигули» - выгоняют 
своих красавцев из гаражей только 
для того, чтобы пыль с капотов сте
реть. Вот если бы еще покупатели 
элитной техники сразу же скидыва
лись на постройку километра-дру
гого супертрасс... Глядишь, и у ос
тального населения, восседающего 
на скрипучих достижениях отечест
венного автопрома, появился бы 
шанс проехаться когда-нибудь по 
нормальной дороге.

Василий МИШИН.
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«Я РОСЛА В ЛЮБВИ...»
ЧИТАТЕЛИ «ДВ» ПРОДОЛЖАЮТ ВСПОМИНАТЬ СВОИХ ДЕДУШЕК И БАБУШЕК

Быть без чувства живой связи 
с дедами и прадедами - это значит 
не иметь себе точек опоры в истории.

Павел ФЛОРЕНСКИЙ.
Удивительна почта нашей рубрики «Последний поклон»... Она неожи

данно предлагает взглянуть на историю русского XX века ясными детски
ми глазами. Ведь когда человек вспоминает о своем дедушке или о ба
бушке, он возвращается в детство. Я читал и перечитывал ваши письма, 
дорогие наши читатели, на Светлой неделе и поистине это было светлое 
чтение. Спасибо вам!

Просьба ко всем, кто еще только собирается написать нам о своих 
дедушках и бабушках: сообщайте, пожалуйста, в письме их имена, отче
ства, фамилии. Досадно, когда, рассказывая о близком человеке, вы за
бываете написать, а как же его звали. А ведь имя для воспоминания - 
как корень для древа. Вдруг найдутся друзья, ученики или сослуживцы ва
ших дедушек и бабушек.

И еще нам надо помнить, что народная память - это не просто кра
сивое понятие. Эту память хранят архивы, музеи, библиотеки. Оригина
лы ваших писем, мемуаров, фотографий, в общем, все документы, кото
рые мы в редакции получаем от вас, - все это поступит на вечное хра
нение в один из государственных архивов России (в какой именно - мы 
обязательно расскажем). А историкам-архивистам, конечно, необходима 
строгая конкретность в именах, датах, названиях городов и деревень.

А ПРАДЕДУШКА ИВАН 
НАДО МНОЙ 

ПОДТРУНИВАЕТ
Мне захотелось написать о мо

ем прадедушке Иване Кирилловиче 
Степаненко. Он родился 94 года 
назад в селе Казанка Корочанско- 
го района Белгородской области. Я 
часто расспрашиваю его о нашест
вии в наш небольшой городок Ко- 
рочу махновцев. А прадедушка до 
сих пор с обидой рассказывает о 
том, как махновцы угнали у них ло
шадку. Тяжело вздыхает, вспоминая 
трудные и тревожные годы. Отече
ственную войну он начал на Коль
ском полуострове, а закончил в 
Венгрии. О войне прадедушка не 
очень любит вспоминать. 
Рассказал, правда, как чудом 
оставался жив и как однажды ко
мандир части на его глазах порвал 
уже приготовленную к отправке по
хоронку на него...

А еще я люблю своего праде
душку за то, что он веселый, когда 
я у него бываю, он обязательно 
подтрунит надо мной.

Володя ОВСЯННИКОВ, 
15 лет.

КОРОЧА,
Белгородская область.

НАШ КОРАБЛИК, 
ПЛЫВУЩИЙ В НОЧИ...

По молодости так мы заняты со
бой, что до другой жизни - как до 
небес. А теперь стараешься вы
удить из памяти какие-то мелочи, 
слова, события. Встают перед гла
зами родные лица...

Вот сестра моей бабушки - На
дежда Васильевна Зарщикова. Гим
назистка с сияющими глазами... В 
первую мировую в 18 лет Надень
ка ушла на фронт сестрой мило
сердия. Здесь, в госпитале, она

Дмитрий ШЕВАРОВ.

встретила любовь всей своей жиз
ни. Он был красив, умен, добр и 
безумно влюблен в мою бабушку. 
Их роман длился недолго: через 
два месяца любимый был отправ
лен на передовую и погиб. А у На
ди остался на память только его по
дарок - золотой крестик на тонень
кой цепочке.

Она так и не вышла замуж, хотя 
возможности были. Когда я была 
маленькой, бабушкины рассказы о 
возлюбленном я слушала с откры
тым ртом. И такова была сила ба
бушкиного чувства, что я долго не 
выходила замуж, все искала похо
жего. У бабушки я научилась видеть 
красоту слова. Помню, как мы с 
ней плакали, прочитав всего одну 
строчку: «Кораблик, плывущий в но
чи...» Бездна одиночества, заклю
ченная в этих словах, поразила ста
рое сердце и малое.

Перед смертью бабушка пода
рила мне крестик своего возлюб
ленного. Однажды, глядя на старую 
фотографию и вспоминая наши 
разговоры, я сочинила стихи:

Ты снята на фоне храма.
Теплый день, канун весны.
И овал лица, как рама, 
Тде живут глаза, ясны...

Наталья Николаевна 
РОМАНОВА.

РЯЗАНЬ.

ТРАВНИК ИЗ ДЕТСТВА
Спасибо вам за рубрику «Пос

ледний поклон». Прочитал и пора
довался. Это прекрасно, что мы по
мним и любим своих стариков.

...Когда в нашей семье кто-ни
будь болел или за помощью обра
щались соседи, бабушка, шаркая 
комнатными тапочками, уходила в 
спальню и, опершись рукой о край 
старой деревянной кровати, сади
лась на колени. Под кроватью, в 
картонных коробках хранились вы
сушенные стебли, корни и цветы. 

Бабушка стелила газету и бережно 
выкладывала на нее содержимое 
коробки, пока не находила нужный 
пакет или связанный пучок. Занятая 
поисками, бабушка не замечала 
моего присутствия. А я и сейчас уз
наю, если встретится, зверобой, ду
шицу или медвежье ухо - благодаря 
бабушкиным урокам.

Бабушка умерла через три меся
ца после того, как я стал курсантом 
военного училища. Я тщетно пытал
ся объяснить командиру, что ба
бушка заменяла мне мать. На похо
роны меня не отпустили. Осенью в 
рапорте на отпуск я указал адрес 
бабушкиной деревни. Я прошел к 
могилке и положил на поросший 
барвинком холмик букет цветов ты
сячелистника.

Олег Иванович КОРНИЕНКО, 
офицер-«афганец».

СЫЗРАНЬ, 
Самарская область.

ПРОСТО ЛЮБИТЬ...
Родители мои были полярными 

радистами на острове Диксон, где я 
и родилась в октябре 1950 года. С 
двух недель меня отдали в ясли, ле
жала там обложенная ватой и бу
тылками с горячей водой. В девять 
месяцев я еще не держала головку. 
И вот такое несчастное создание 
летом 1951 года привезли в стани
цу Северскую под Краснодаром и 
передали на руки моей бабушке 
Антонине Кузьминичне и дедушке 
Ивану Ефимовичу Стрельникову. 
Дедушке было тогда сорок пять лет, 
а бабушке и того меньше. Они и 
стали мне настоящими родителями, 
поскольку папа с мамой еще долго 
жили на Диксоне.

Я росла в большой любви. Не 
только ко мне. Я росла в любви ме
жду дедушкой и бабушкой. Санти
ментов особых не было, но великая 
любовь сквозила во всем их отно
шении друг к другу.

Бабушка была совсем неграмот
ная, в молодости оглохла и гово
рить ей приходилось только в пра
вое ухо. Работать где-то она не 
могла, и дедушка купил ей машинку 
«Зингер», на которой она обшива
ла всю округу: за молоко, яйца, му
ку... Кто чем мог, тем и платил. Де
нег в послевоенном селе почти не 
водилось.

В войну, когда дедушка был на 
фронте, бабушка получила похо
ронку на дочь, мою маму. А маму 
из госпиталя отпустили на три дня 
домой. Что пережила моя бедная 
бабушка... Голова ее стала совсем 
седой.

Дедушка демобилизовался пос
ле ранения в пятку - был кашева
ром и ползком таскал бойцам кашу 
во фляге на передовую, где немцы 
его и прострелили. Лотом, ом .всю 
жизнь был «при лошадях». В детстве 
я играла его медалями.

Закончив вечерние дела, бабуш
ка усаживалась на скамеечке у до
ма и вглядывалась в даль своими

Молитва отрока Игоря. (2001). В осеннем саду. Варвара Петровна Харыбина. Село Малобыково Белгородской 
области. (1981). Фото Павла КРИВЦОВА из альбома «Русский человек. Век XX».

уставшими от шитья глазами: когда 
появится дедушка. На плите в чугун
ке уже ждал горячий борщ либо 
картошка в мундире.

Каких трудов стоило дедушке в 
те годы в селе заказать для бабуш
ки шифоньер с зеркалом, чтобы за
казчицы могли смотреться на себя! 
А как трогательно, как маленькую 
девочку, он утешал ее, если заказ
чица оставалась недовольна... В его 
глазах бабушка всегда оставалась 
Тосей, Тоней, Тонечкой. Он даже 
запрещал мне называть ее сокра
щенно «ба» - только «бабушка».

Дедушка никогда не читал нота
ций. Но я впитала в себя: нужно 
быть добрым, а помогая, не ждать 
благодарности. Потом в трудные 
минуты мне так много и бескорыст
но помогали малознакомые и не
знакомые люди, что теперь я ду
маю: так возвращалось мне добро, 
которое дедушка и бабушка дела
ли другим в своей жизни.

Они никогда не ссорились, по
нимали друг друга не то что по од
ному слову - по глазам. И вот эту 
великую любовь между мужчиной и 
женщиной я искала и ждала всю 
жизнь! Но такая, наверное, бывает 
одна на миллион.

Даже если вы не напечатаете 
ничего о моих бабушке и дедушке, 
мне легче уже оттого, что Вы, Дми
трий, узнали и будете помнить, что 
на свете жили два «простых» (не ле
генды, не кинозвезды) человека, ко
торые имели великий дар - ЛЮ
БИТЬ.

Евгения Ивановна 
САРЫЧЕВА.

СТАВРОПОЛЬ.

А ДОМ СТОИТ КРЕПКО!
У меня нет фотографий дедушки 

и бабушки, но в моей памяти часто 
встает--, их образ. Получилось, что 
до пятнадцати лет я жил у них, на 
месте бывшего графского имения 
А.В. Мусина-Пушкина.

Дед и бабушка вместе с дочка
ми приехали в деревню Мусино из- 

под города Мологи, затопленного 
вскоре Рыбинским водохранили
щем. Среди четырех дочерей моя 
мама была старшей. Дедушка Але
ксей с помощью таких же пересе
ленцев срубил на высоком месте 
дом, который крепко стоит до сих 
пор.

Когда мне было пять лет, нача
лась война. Мать с годовалой сест
рой эвакуировали в Сибирь, а я так 
и остался у дедушки и бабушки. В 
Мусино потянулись подводы с ле
нинградскими детьми-блокадника
ми. В графской усадьбе разместил
ся детский дом. Дедушка с другими 
стариками принялся мастерить для 
детдома столы и парты. На другой 
же день погрузили на подводу три 
мешка с картошкой и кадушку с 
квашеной капустой. Детей спасли.

В школу мы ходили за три кило
метра в соседнюю деревню. Вес
ной я провалился под лед, потерял 
сумку и валенки. Ребята-однокласс- 
ники с трудом меня вытащили, об
мотали ноги портянками и я побе
жал домой. Был сильный утренник, и 
по дороге я превратился в сосуль
ку. На другой же день у меня откры
лось воспаление легких. Дедушка 
запряг лошадь, завернул меня в ту
луп и повез в больницу за пять ки
лометров. Бабушка с иконой Геор
гия Победоносца стояла на крыль
це и крестила нас, пока мы не 
скрылись из вида.

Медикаментов в больнице не 
оказалось. Меня натирали какими- 
то мазями, поили настоями трав, 
завернули в тулуп и положили на 
печку. Когда я очнулся, дедушка си
дел около меня и прикладывал к 
моему лбу влажное полотенце. «Ну, 
слава Богу, кризис миновал!» И я 
увидел, как слеза скатилась с его 
щеки. Через неделю мы были дома. 
В школу в том году я не ходил, де
душка дома занимался со мной.

■ Затем я подрос, закончил деся
тилетку, призвали в армию. Когда 
приехал на побывку, около дома 
лежали неколотые дрова. За день я 
управился с ними. Провожая меня, 

дедушка обнял меня и сказал: «Ну, 
прощай, внучек...» И что-то тревож
но екнуло у меня в груди.

Дедушка и бабушка не дожда
лись моего возвращения из армии 
всего два месяца. Мне скоро будет 
семьдесят, у меня пять внуков, и все 
то доброе, что передали мне де
душка и бабушка, стараюсь отдать 
им. Нынешним летом я навестил 
родное Мусино. Дом дедушки креп
ко стоит. Но страшно поразило то, 
что вместо строевого леса вокруг 
Мусина одни пни...

Георгий Николаевич СЕРОВ.
РЫБИНСК,
Ярославская область.

БАБУШКА
ПРОДВИНУТОГО
ВОЗРАСТА

Это просто здорово, что вы 
вспомнили о дедушках и бабушках. 
Я - бабушка продвинутого возрас
та; первая внучка родилась в 1974 
году. Это такая радость - малень
кие внуки! Следишь за каждым ша
гом, новым словом. Теперь внуки 
разъехались. Младший живет в Пе
тербурге, звонит, пишет, старается 
чем-то порадовать. Но мы очень 
одинокие, вдвоем с дедом - и боль
ше никого.

А я свою бабусю люблю до сих 
пор. Какие она вкусные куличи пек
ла на Пасху! Чтобы доставить мне 
радость (это было еще до войны), 
она украдкой брала у своей доче
ри лак для ногтей и красила мне 1- 
2 яичка. Милая, добрая, славная!

Прошло 56 лет, как бабуси нет 
в этой жизни, но я часто открываю 
альбом, смотрю на фото, вспоми
наю ее... Желаю всем молодым лю
бить и уважать пожилых и старых 
людей, это дает тепло, человече
ские отношения между покосения- 
ми.

И. БЕСТЕМЯННИКОВА.
ЧЕЛЯБИНСК.

ПЕЙ И РАДУЙСЯ!
О КУЛЬТУРЕ ПИТИЯ В СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ - СОМЕЛЬЕ ВЛАДИМИР БАСОВ

Он - консультант модных мос
ковских ресторанов, совладелец 
крупной винотеки. В свои 32 года 
Басов - один из самых авторитет
ных представителей профессии, 
которая молодость не жалует. 
Ведь сомелье - это опыт, знания, 
вкусы, накапливающиеся годами. 
Но в сегодняшней России многому 
учатся стремительно...

- Я начинал официантом в рес
торане «Слобода» Московского 
коммерческого клуба, когда в бар
ной карте значилось только два 
пункта: вино белое и красное. Но 
уже в 1996 году в Москву пришел 
винный бум, и хозяин заведения 
предложил мне стать сомелье. 
Что-то пытался постигать сам. По
том поехал в Бордо на курсы, 
отучился, получил диплом. Потом 
пошли винные путешествия: по 
Франции - в Бордо и Бургундии, 
по Италии - Венеции до Рима, в 
Германии - Ренгессен, Ренгау, 
Пфальц, Мозель, в Словении и 
Португалии. Сейчас вот еду в Чи
ли и Венгрию - в Токай. Поездки 
дают очень многое. И не только 
важные профессиональные нюан
сы. Повидав, каким трудом взра
щивается виноград, с каким тща
нием люди превращают его в бла
городный напиток, я к вину стал 
относиться совершенно по-друго
му. Как к прекрасному средству, 
предназначенному дополнять и ук
рашать жизнь человека, а не вго
нять его в дурь.

По-моему, это понимание прихо
дит и ко многим россиянам, которые 
в мире традиционно выставлялись 
лишь с поллитрой водки в руке и со
леным огурцом в другой. Сейчас в 
рестораны ходит определенный круг 
людей - состоятельных, как правило, 
поездивших по свету. Подлинные 
знатоки и ценители вина тоже 
встречаются, но их в России пока 
мало: что делать, северная страна, 
свои традиции в искусстве пития... 
Но моя роль как раз не в «бого
словских» беседах со знатоками 
предмета, а в приобщении средне
статистического потребителя!

- Еще недавно мы знали в ос
новном два вида спиртного: вино 

и водку. И вдруг сегодняшние ба
тареи бутылок, специализирован
ные магазины и даже винные бу
тики...

- Сегодня алкогольный рынок 
России - один из самых насыщен
ных в мире. Есть все из всех 
стран, от какой-нибудь тростнико
вой водки из Бразилии и японско
го саке до элитных вин. Взоры ви
ноделов тоже направлены на Рос
сию. Спрос на качественные вина 
у нас стремительно растет. Если в 
Москве и Питере рынок качест
венного алкоголя практически 
сложился, то в регионах бурно 
развивается. Как и культура по
требления. Я был в Омске, Ново
сибирске, Воронеже, Ростове, еду 
в Мурманск... Спрос за эти годы 
стал осмысленнее, люди много пу
тешествуют, видят, знают, читают, 
пробуют. Как и положено, в Рос
сии сейчас два ассортимента ал
коголя. Один в магазинах, другой 
в специализированных бутиках и 
ресторанах. Они и не должны пе
ресекаться: слишком разные по 
уровню и ценам напитки. В мага
зинах их чаще покупают вслепую, 
ориентируясь по красочности эти
кетки и цене. В бутиках и рестора
нах появились специалисты, гото
вые помочь сделать осмысленный 
выбор.

Еще лет пять назад многие из
вестные марки даже в Москве тру
дно было найти. У тех же виноде
лов Франции и Италии, произво
дящих качественные вина в не
больших количествах, по пять- 
шесть своих стабильных клиентов. 
Урожай раскупается на пять лет 
вперед, причем дорогие вина, к 
примеру, в Бордо, и продаются 
там, где производятся. Но сейчас 
европейские виноторговцы зару
чились поддержкой наших мощных 
импортеров - в одной Москве их 
около ста. И основные квоты до
рогих и редких вин направляют в 
Россию. Виноделие бурно разви
вается в странах Нового Света: в 
Чили, Аргентине, в Калифорнии в 
США, в Южной Африке, Австра
лии, Новой Зеландии. Им мы тоже 
интересны. Ведь рост рынка алко

голя в Европе, США и в Японии в 
год составляет десятые доли про
цента, а в России - от 100 до 200 
процентов! По этому показателю 
мы сопоставимы сегодня только с 
Китаем.

- Собственные виноградники 
вырубили, теперь все импортиру
ем. Когда, по-вашему, в России 
будет производиться свое качест
венное вино?

- Результат возможен через 10- 
15 лет, а пока идет становление 
виноградников. Единственное мес
то в России, где виноградники бо
лее-менее сохранились и отрасль 
развивается, - Кубань. Туда вкла
дывают деньги, в том числе и ино
странцы, построено несколько но
вых заводов, но вина пока произ
водятся лишь массовым промыш
ленным способом, ординарные, 
для общенародного потребления. 
Хотя и выгоднее, и полезнее де
лать меньше да качественнее, 
продавать дороже - и получать те 
же деньги.

Возьмем ту же Францию - там 
берут качеством, а не количест
вом. Отсюда специальное законо
дательство для отрасли, суровые 
стандарты качества, правительст
венная комиссия, надзирающая за 
их соблюдением. Весь алкоголь 
бутилируется на месте, за границу 
отправляется только в бутылках, а 
не в бочках и цистернах. Или по
смотрите на Мексику. Как только 
текила стала популярной, был при
нят специальный закон. Расписали 
технологию, запатентовали назва
ние, установили стандарты качест
ва. Цены, уровень продаж - все 
под контролем! Теперь, если хоти
те текилы - обращайтесь в Мекси
ку и платите. Все остальное уже 
не текила. А попробуйте написать 
«коньяк» на бутылке. Франция за
судит и разорит. А наш исконно 
русский бренд «водка» валяется 
под ногами, им пользуются все ко
му не лень. Возьми мы пример с 
Мексики, могли бы на одном экс
порте зарабатывать колоссальные 
деньги. Но в России даже само на
звание «водка» не запатентовано.

Еще один серьезный рынок - 

наши бальзамы, наливки и настой
ки. Ликерная группа, по западной 
классификации, которая очень по
пулярна. Сейчас все это при во
дочных заводах, побочный зара
боток. И никакого качества. А 
нужна специализация. Тогда и ка
чество появится, и выбор будет:’ 
травы, ягоды и плоды у нас в изо
билии, в каждом регионе можно 
делать что-то свое. Сидры не про
изводим, хотя яблок море. Шикар
ный напиток, вкусный и полезный. 
Если найдется смельчак, который 
будет делать его на совесть, в на
кладе не останется. Позабыта ме
довуха, истинно русский здоровый 
напиток. Покажите мне хоть одно
го технолога по медовухам! Я убе
дился: специалисты наши по ви
нам, доктора-профессора, все с 
советскими подходами. Государст
ву и дела нет до виноделия. Вся 
госполитика в области алкоголя 
сводится к импорту и к наращива
нию водочных и пивных заводов.

- Помогите мне и читателю ра
зобраться в соотношении «цена - 
качество». Как распознать, к при
меру, порошковое вино?

- На рынке уже достаточно не
дорогих натуральных вин. Очень 
приличные - из Чили, Аргентины, 
Испании или Италии можно купить 
в московском супермаркете за 
250-500 рублей. И столько же сто
ят порошковые грузинские (из ар
гентинских заготовок из жмыха). 
Наши «виноделы» тоже этим гре
шат, но и винодельческая Грузия 
не брезгует, продает как «Сапе
рави» или «Киндзмараули». Поду
майте, откуда в каждом нашем за
худалом магазине «Хванчкара», 
если у деревни Хванчкара в Рача- 
Лечхуми три гектара виноградни
ков? В России же ежеминутно про
дается бутылка грузинского. Но 
как только покупатель задумается, 
начнет немного разбираться в ви
нах, все эти «саперави-мукузани» 
будут преданы забвению, а гру
зинские «виноделы» потеряют все!

Задумайтесь, откуда в Москве 
коньячные и винные заводы, если 
здесь нет винограда. На этикетке в 
магазине ищите первым делом на-

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

Подвал для сомелье Басова - родная стихия.

звание предприятия, адрес и теле
фон. Это показатель легитимности. 
«Каберне-Совиньон», произведен
ный известным заводом в Молда
вии, - уже хорошо. А если в какой- 
то деревне, еще лучше - ближе к 
винограднику. Производитель из 
дальних винодельческих стран не 
опустится до порошка, не станет 
позорить имя, бросая лопатами 
сахар в виноградное сусло, если 
оно не забродило добровольно. 
Национальное законодательство 
тоже ему такого не позволит. 
Коньяки надо выбирать по своему 
вкусу. У легких молдавских он мяг
кий мускатный, армянские густые, 
более ванильные. У дагестанских - 
так называемый мужской вкус, 
мощный и агрессивный. Москов
ский же... Ну нет в Москве вино
градников!

- Сколько среднепьющему рус
скому надо пить вина?

- Это некорректный вопрос. У 
России, кстати, нет международно
го клейма страны-алкоголика, в ли
дерах здесь другие. Просто у нас 
людям пока до сей поры никто не 
объяснял, для чего на свете алко
голь и как его пить. Масса напитков 
положительно действует на пищева
рение, на сердечно-сосудистую де
ятельность и работу мозга, повыша
ет или понижает артериальное дав
ление. В определенных дозах, пос
ледовательности и в сопровожде
нии еды. Курсы изучения напитков в 
странах правильного потребления 
алкоголя как части этикета есть да

же в школах. И хороший вкус к ка
чественным винам там прививается 
с детства. Во Франции публикуются 
нормативы, положительно влияю
щие на здоровье. Для женщин - 
один бокал в 150 граммов в обед и 
два за ужином. Для мужчин - один 
литр в сутки. Речь только о сухих ви
нах в процессе еды и в определен
ных пропорциях. Не сразу целый 
литр в один присест и с одним бу
тербродом!

В Европе, в странах традици
онного виноделия, долго едят, по
долгу сидят, пьют много вина - это 
культ. Как правило, сильно разви
та и гастрономия. В России дале
ко не всегда пили водку. В период 
от Петра Первого и до револю
ции Россия под европейским влия
нием пила вино. Вкус к водке ей 
привила рабоче-крестьянская 
власть. И кухня в дореволюцион
ной России у дворян, купечества 
была намного сложнее, разнооб
разнее и изысканнее. Она тоже 
диктовала винную, а не водочную 
традицию. Поэтому, считаю, надо 
возвращаться к своим корням и 
нормам.

- То есть пить, но в меру. Совет 
старый, но, как это помягче, мало
эффективный...

- Просто нужно знать, что пить, 
с кем, когда и в каких количествах. 
И если сам себе ответишь слету 
на все четыре вопроса - наливай!

Беседовала
Александра ЛУГОВСКАЯ.
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